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Crescimento de Zé Antônio e queda de Marcus 
Vinícius embolam cenário eleitoral de Valparaíso

LUPA PESQUISAS

Pesquisa do Instituto Lupa Pesqui-
sas revela um cenário aberto e pola-
rizado na disputa pela prefeitura de 
Valparaíso de Goiás. O ex-secretário 
Marcus Vinícius (MDB) e o vereador 

Zé Antônio (PL) despontam como os 
principais nomes, representando a 
continuidade e a oposição à gestão do 
prefeito Pábio Mossoró (MDB). Mar-
cus lidera com 31,10% das intenções 

de voto, enquanto Zé Antônio tem 
25,10%. A pesquisa também destaca 
a baixa aprovação do prefeito, refle-
tindo um desejo de mudança entre os 
eleitores.

Famílias de Alexânia recebem 
cartões do Aluguel Social

A equipe do Goiás Social, com a 
participação da Coordenadora e pri-
meira-dama Gracinha Caiado, reali-
zou, na última quinta-feira (1º), a en-

trega de cartões do Programa Pra Ter 
Onde Morar – Aluguel Social a 360 
famílias de Alexânia. Ao fazer a en-
trega do benefício, Gracinha desta-

cou que cada família atendida rece-
berá R$ 350 durante 18 meses – valor 
que deve ser usado exclusivamente 
para locação de moradia.

Biodiversidade do 
Cerrado favorece 

turismo de observação 
de pássaros

O turismo de observação de pássaros, 
conhecido carinhosamente como “passa-
rinhar”, tem crescido no Cerrado, acom-
panhando uma tendência nacional. Estu-
diosos e entusiastas de todo o mundo têm 
cada vez mais se dedicado a essa prática, 
que envolve tanto a contemplação quan-
to a preservação dos biomas. O Entorno 
do Distrito Federal possui locais propícios 
para o desenvolvimento desse tipo de tu-
rismo ecológico, atraindo investimentos 
significativos.
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AGÊNCIA BRASIL    

O esporte brasileiro con-
quistou a primeira medalha 
de ouro nos Jogos Olímpi-
cos Paris 2024, com a vitó-
ria da judoca Beatriz Souza 
sobre a israelense Raz Her-
shko na final da categoria 
+78kg feminino.  

A vitória foi desenhada 
logo nos primeiros 30 se-
gundos de luta, quando a 
brasileira conseguiu um wa-
zari ao derrubar a israelen-
se, em meio a uma tentativa 
de aplicar um o-soto-gari – 
varrida por fora da perna da 
adversária, empurrando-a 
contra o pé. Com a queda da 
israelense, a brasileira abriu 
a pontuação.

Com duas advertências 
por falta de iniciativa, o 
combate continuou com a 
israelense quase aplican-
do um golpe que poderia 
igualar o placar, mas Bea-
triz soube se desvencilhar, 
evitando tocar o solo com 
sua lateral ou as costas. A 
brasileira, então, se mante-
ve concentrada, adminis-
trando a vantagem, com a 
israelense já demonstrando 
cansaço.

A vitória colocou o Brasil 
na 18ª posição no quadro 
geral, com uma medalha de 
ouro, três de prata e três de 
bronze.

Atleta do Esporte Clu-
be Pinheiros, de São Paulo, 
Beatriz Rodrigues de Sou-
za tem 26 anos e ocupa a 
quinta posição no ranking 

mundial da categoria +78kg 
feminino. Com 1m78 e 135 
kg, ela carrega, em seu his-
tórico, duas medalhas de 
prata e quatro de bronze 
em campeonatos mundiais. 
Conquistou também prata 
nos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago, em 2023, no 
torneio por equipes mistas; 
e duas de bronze no indivi-
dual, em Lima (2019) e San-
tiago (2023).

A campanha de Beatriz 
Souza até o ouro nos Jogos 
Olímpicos Paris 2024 inclui 
quatro vitórias, das quais 
três é medalhista. Nas oita-
vas, venceu por ippon (ha-
rai-goshi) Izayana Marenco, 
da Nicarágua. Nas quartas, 
obteve vitória por waza-a-
ri (sumi-otoshi) diante de 
Kim Hayun, da República 
da Coreia. A semifinal foi 
contra a francesa Romane 
Dicko.

Ao todo, o Brasil já con-
quistou sete medalhas em 
Paris 2024, sendo cinco por 
mulheres. Larissa Pimenta 
e Rayssa Leal foram as pri-
meiras a subir ao pódio, am-
bas com bronze. Na ginásti-
ca artística, o time feminino 
conquistou o bronze inédito 
por equipes, e Rebeca An-
drade, prata no individual 
geral. Beatriz Souza, que 
venceu na final da catego-
ria +78kg no judô, trouxe o 
primeiro ouro ao Brasil, que 
agora ocupa a 18ª posição 
no quadro geral com uma 
medalha de ouro, três de 
prata e três de bronze.

painelpainel DMDM

O deputado estadual Anderson Teodoro 
apresentou o projeto de lei de nº 8811/24, 
propondo instituir o Programa Estadual de 
Treinamento em Comunicação Humaniza-
da de Profissionais da Área da Educação, 
para lidar com desregulações emocionais 
de pessoas atípicas em Goiás.

De acordo com a matéria, o programa 
deverá adotar, entre outras medidas: a re-
alização de palestras que versem sobre 
técnicas de comunicação empática e com-
preensão das necessidades individuais de 
cada pessoa atípica; elaboração de cursos 
baseados em conscientizar e capacitar os 
profissionais da educação para realizarem 
uma comunicação eficaz e empática com 
os alunos atípicos; disponibilização de as-
pectos legais e normativos relacionados 
aos direitos dos estudantes desse grupo; e, 

ainda, desenvolvimento de campanhas de 
conscientização sobre a divulgação de ma-
terial informativo e de oficinas de orienta-
ção, além do ensino de técnicas de manejo 
de comportamento e de desregulações 
emocionais.

Teodoro explica que a comunicação 
humanizada nas instituições de ensino se 
justifica pela necessidade de promover um 
ambiente educacional mais inclusivo e aco-
lhedor para estudantes atípicos, que podem 
enfrentar desafios emocionais específicos.

“Ao oferecermos aos profissionais da 
educação ferramentas e técnicas para lidar 
com desregulações emocionais, estaremos 
garantindo um suporte mais eficaz e em-
pático para esses estudantes, contribuindo 
para o desenvolvimento integral e bem-es-
tar de todos os alunos”, pontua o legislador.

Anderson Teodoro quer programa 
de treinamento em comunicação 

humanizada na educação

COMUNICAÇÃO

OLIMPÍADAS 2024 
Judoca Beatriz Souza 

conquista o primeiro ouro 
brasileiro em Paris

Ao todo, o Brasil já conquistou sete medalhas 
em Paris 2024, sendo cinco por mulheres

Atleta do Esporte Clube Pinheiros, de São Paulo, Beatriz Rodrigues de Souza tem 
26 anos e ocupa a quinta posição no ranking mundial da categoria +78kg feminino

O deputado estadu-
al André do Premium 
apresentou projeto de lei 
nº 1556/23, que preten-
de instituir, no calendá-
rio estadual, a Semana 
das Cidades Inteligentes 
Goianas, a ser comemo-
rada, anualmente, na 
semana que abrange o 
dia 19 de novembro. A 
matéria foi aprovada, em 
primeira votação, nesta 
quinta-feira91º). 

O objetivo é desenvolver, em todo o território goiano, eventos como palestras, debates, 
seminários, com vistas ao fortalecimento e à disseminação da cultura das cidades inteli-
gentes no Estado, além de estimular a criação e a divulgação de políticas públicas, com 
propósito de promover de melhorias no ambiente das cidades goianas.

Será realizado apoio às atividades lideradas e desenvolvidas por organizações da so-
ciedade civil em prol de um Estado de Goiás mais eficiente, inovador e sustentável, utili-
zando tecnologias e soluções digitais, para melhorar a qualidade de vida dos cidadãos e 
aperfeiçoar a gestão pública, para que o Estado avance em direção ao desenvolvimento 
econômico com redução de desigualdades.

Cidades inteligentes são aquelas que utilizam tecnologia para melhorar a eficiência 
político-econômica e para amparar o seu desenvolvimento. 

Projeto que cria Semana das Cidades Inteligentes 
Goianas é apresentado por André do Premium

Sergio Rocha/Alego

Hellenn Reis/Alego

Luis Robayo
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SEDF-GO   

O turismo de observação 
de pássaros, conhecido cari-
nhosamente como “passari-
nhar”, tem crescido no Cerrado, 
acompanhando uma tendên-
cia nacional. Estudiosos e en-
tusiastas de todo o mundo têm 
cada vez mais se dedicado a 
essa prática, que envolve tanto 
a contemplação quanto a pre-
servação dos biomas. O Entor-
no do Distrito Federal possui 
locais propícios para o desen-
volvimento desse tipo de turis-
mo ecológico, atraindo investi-
mentos significativos, como é 
o caso da Linda Serra dos To-
pázios, uma Reserva Particular 
do Patrimônio Natural (RPPN) 
em Cristalina.

Um dos administradores da 
reserva, João Miguel, destacou 
que um dos objetivos é sen-
sibilizar os turistas para a im-
portância da conservação am-
biental. “Mesmo a pessoa que 
vai para tomar um banho de 
cachoeira, se na trilha encon-
tra uma ave, isso enriquece a 
experiência e muda a perspec-
tiva sobre o Cerrado”, afirmou 
em entrevista. Ele acrescentou 
que, apesar de ainda pouco co-
nhecida, a prática é “robusta” 
no mundo e acessível a todos 
os públicos, desde aqueles com 
equipamentos sofisticados, 
como câmeras fotográficas e 
binóculos, até quem deseja 
apenas contemplar a beleza e o 
canto dos pássaros.

Embora livros, sites e apli-
cativos especializados possam 
ajudar na atividade, eles não 
são obrigatórios para a experi-
ência. “Eu nunca tinha ido com 
esse olhar, mas fui para a ca-
choeira e fui informada que se-

ria um espaço para observação 
de pássaros. Parei e esqueci 
do mundo. Essa presença com 
a natureza, esse contato traz 
uma leveza. E aí, eu que não ti-
nha essa experiência, já queria 
o guia e estudar”, relatou a se-
cretária do Entorno do Distrito 
Federal, Caroline Fleury.

A secretária tem defendido 

ações que incentivem o turis-
mo como forma de fomentar a 
economia do Entorno. “É uma 
região riquíssima e com grande 
potencial para diversos tipos 
de turismo”, complementou.

Segundo João Miguel, o 
Cerrado é a savana mais bio-
diversa do mundo, onde uma 
caminhada de meia hora é 

suficiente para encontrar dife-
rentes tipos de aves. Entre as 
mais comuns, estão a siriema, 
o beija-flor de canto, o papa-
gaio-verdadeiro e o gavião ca-
rijó. Conforme João Miguel, já 
foram catalogadas mais de 130 
espécies apenas na RPPN. Para 
ele, o turismo de observação de 
aves é ainda mais rico quando 

feito com um guia especializa-
do, por isso, existe uma parce-
ria com a Universidade Federal 
de Goiás (UFG) para a forma-
ção de mais profissionais.

“A biodiversidade, ou seja, 
a riqueza de vida do Cerrado é 
comparável à da Amazônia. E 
é claro que todo mundo se en-
canta com isso”, concluiu. 

SEDS-GO   

O Goiás Social entregou 
em três dias desta semana, de 
segunda (29) a quarta-feira 
(31), mais de 500 benefícios 
em quatro municípios. Foram 
334 cartões do Mães de Goiás, 
11 do Dignidade e 184 kits do 
Aprendiz do Futuro distribu-
ídos para a população de Ca-
valcante, Posse, Caldas Novas 
e Rio Verde.

O Goiás Social já levou os 
cartões do Mães de Goiás em 
ocasiões anteriores em todos 
esses municípios e retornou 
para contemplar novos bene-
ficiários. Os cartões Dignida-

de vêm atender pessoas ido-
sas que estão ingressando no 
programa. Já os kits do Apren-
diz do Futuro correspondem a 
contratados da terceira etapa. 
Todos os públicos atendidos 
apresentam condição de vul-
nerabilidade e são inscritos 
no Cadastro Único (CadÚni-
co).

MÃES DE GOIÁS
O programa, que foi im-

plementado em 2021, faz o 
repasse mensal de R$ 250 a 
mães ou responsáveis por 
crianças de 0 a 6 anos de ida-
de, em extrema vulnerabilida-
de. Um total de 160 mil mães 

já foram beneficiadas nos 246 
municípios, representando 
R$ 652 milhões aplicados des-
de a criação do programa. As 
mães contempladas são in-
formadas via SMS, no telefo-
ne cadastrado no CadÚnico, 
sobre o dia, local e horário da 
entrega do cartão.

DIGNIDADE
Implementado em mar-

ço de 2023, corresponde ao 
benefício de R$ 300 por mês 
para pessoas idosas de 60 a 65 
anos de idade, que ainda não 
alcançaram a aposentadoria 
e que não recebem nenhum 
outro benefício previdenci-

ário, em situação de extre-
ma pobreza e pobreza. Já são 
mais de 2 mil pessoas idosas 
beneficiadas em todas as ci-
dades goianas e R$ 2 milhões 
aplicados.
APRENDIZ DO FUTURO

Maior programa de socio-
aprendizagem do Brasil e do 
mundo, o Aprendiz do Futuro 
promove inclusão social de 
jovens por meio da educação 
e do trabalho, com foco em 
tecnologia, alta performance 
e impacto social na vida de 
jovens em situação de vul-
nerabilidade. Realizado em 
parceria com a Demà Jovem/
Renapsi, também está pre-

sente em todos os municípios 
goianos.

Lançado em agosto de 
2021, na sua primeira etapa 
o programa contratou 6.250 
jovens vulneráveis, de 14 e 
15 anos e 11 meses, para tra-
balhar em órgãos públicos 
estaduais. Em setembro de 
2023 deu início à contratação 
de mais 10 mil. Eles recebem 
R$ 663,39 de salário, R$ 150 de 
vale-alimentação, vale-trans-
porte, seguro de vida, unifor-
me, crachá, férias, 13º salário 
e cursos de capacitação na 
plataforma do programa. Já 
foram R$ 164,4 milhões inves-
tidos.

www.jornaldmentorno.com.br

BIODIVERSIDADE 

Biodiversidade do Cerrado favorece 
turismo de observação de pássaros

Goiás Social entregou mais de 500 
benefícios nesta semana

Entorno tem locais dedicados a esse tipo de atividade ecológica, que visa contemplação e preservação

Foram 334 cartões do Mães de Goiás, 11 do Dignidade e 184 kits do Aprendiz do Futuro distribuídos

Fotos: Bruno Rennó/@bruno_renno_birding

Casal de Pica-pau-chorão / Checkered Woodpecker (Veniliornis mixtus), 
na Linda Serra dos Topázios

Esse Canário-rasteiro (Sicalis citrina), foi fotografado na Linda Serra dos 
topazios 

Essa belezinha aí é um Campainha-azul / Blue Finch (Porphyrospiza 
caerulescens) abrilhantando nosso Cerrado.

Papagaio-verdadeiro (Amazona aestiva), fotografado Linda Serra dos 
topazios
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Redação

A pesquisa de intenção de 
voto do Instituto Lupa Pesqui-
sas revela um cenário aberto 
e polarizado na disputa pela 
prefeitura de Valparaíso de 
Goiás. O ex-secretário Marcus 
Vinícius (MDB) e o vereador 
Zé Antônio (PL) despontam 
como os principais nomes, em 
disputa direta entre oposição e 
continuidade da gestão do pre-
feito Pábio Mossoró (MDB).

No cenário estimulado, 
quando uma cartela com os 
nomes dos postulantes é apre-
sentada ao eleitor, Marcus Vi-
nícius apresenta 31,10% das 
intenções de voto, enquan-
to Zé Antônio tem 25,10%. A 
parcela de eleitores que não 
escolheriam nenhum dos can-
didatos propostos é de 16,77%, 
enquanto aqueles que não 
souberam ou não quiseram 
responder totalizam 16,27%. A 
ex-prefeita Professora Lucimar 
(PT) tem 6,40% e Maria Yvelô-
nia (SD) apresenta 4,27% das 
intenções de voto.

A pesquisa demonstra um 
cenário de forte polarização, 
com Zé Antônio se consoli-
dando como o principal ad-
versário de Marcus Vinícius, 
especialmente quando soma-
do ao apoio da deputada Lêda 
Borges, conforme os levanta-
mentos anteriores já haviam 
demonstrado. Analistas políti-
cos consultados pela reporta-
gem do DM Entorno apontam 
que os números sugerem que 
a oposição ao atual prefeito 
Pábio Mossoró vem crescen-
do e deve ganhar ainda mais 
força nas próximas semanas, 
refletindo um desejo de mu-
dança por parte considerável 
dos eleitores de Valparaíso de 
Goiás.

CRESCIMENTOS E QUE-
DAS

O atual levantamento, se 
comparado ao último registra-
do no TSE e divulgado na ci-
dade, mostra um crescimento 
eleitoral do pré-candidato Zé 
Antônio. Na pesquisa Igape, 
divulgada em junho, o verea-
dor tinha 14% dos votos, em 
comparação aos 25,10% atuais. 
Enquanto isto, o pré-candida-
to apoiado pelo atual prefeito 
teve uma queda nas últimas 
semanas. Em junho, Marcus 
Vinícius apresentava 34,5% 
dos votos e, agora, caiu para 
31,10%.

Ainda comparando a pes-
quisa de junho com a atual, há 
uma tendência de queda tam-
bém da pré-candidata Maria 
Yvelônia. Em junho ela apre-
sentava 5,7% e, agora, 4,27% 
das intenções de voto.

Os dados da pesquisa Igape 
foram coletados em Valpara-

íso de Goiás nos dias 06 a 07 
de Junho de 2024, abrangendo 
entrevistas com moradores de 
16 anos de idade ou mais. No 
total, foram realizadas 600 en-
trevistas. Quanto ao intervalo 
de confiança, com um grau de 
confiabilidade de aproximada-
mente 95%, a margem de erro 
estimada para a amostra total é 
de 4,0 pontos percentuais para 
mais ou para menos. A pesqui-
sa foi registrada no Tribunal 
Superior Eleitoral, sob o n.º 
GO-03718/2024

APENAS 33% APROVAM A 
GESTÃO DE PÁBIO MOS-
SORÓ

A pesquisa também avaliou 
a gestão do atual prefeito, Pá-
bio Mossoró (MDB). Os dados 
mostram que a aprovação do 

prefeito é limitada, de apenas 
33,23%, quando somados os 
índices dos entrevistados que 
responderam que a adminis-
tração é boa (25,91%) e ótima 
(7,32%).

Outros 38,11% consideram 
a gestão regular, enquanto 
7,32% a avaliam como ruim e 
10,06% como péssima. Ade-
mais, 6,40% dos entrevistados 
não souberam responder e 
4,88% não opinaram.

A baixa aprovação do pre-
feito Pábio Mossoró pode ser 
atribuída a diversos fatores. 
Entre os principais problemas 
citados pela população estão 
graves deficiências nas áreas 
de infraestrutura e asfalto, que 
têm gerado descontentamento 
entre os eleitores. Esses pro-
blemas estão diretamente as-

sociados à gestão do atual pre-
feito e, por extensão, afetam 
também negativamente a can-
didatura de Marcus Vinícius, 
que está posicionado como o 
candidato da continuidade.

A percepção de desgaste da 
atual administração é refletida 
na pesquisa, que indica um 
forte sentimento de mudança 
por parte da população. Esse 
sentimento é diretamente ca-
pitalizado pelo candidato de 
oposição, Zé Antônio.

REJEIÇÃO
Em termos de rejeição, a 

pesquisa revelou que Lêda 
Borges é a candidata com 
maior índice, com 25,61% dos 
eleitores afirmando que não 
votariam nela de jeito nenhum. 
Lêda não deve ser candidata 

nestas eleições após declarar 
apoio ao pré-candidato Zé An-
tônio. A ex-prefeita Professora 
Lucimar segue com 17,68% de 
rejeição, enquanto Marcus Vi-
nícius tem 6,71%. Maria Yve-
lônia e Zé Antônio possuem 
5,49% e 4,27% de rejeição, res-
pectivamente. Quase um ter-
ço dos eleitores (30,79%) não 
souberam ou não quiseram 
responder a esta pergunta.

A coleta de dados foi reali-
zada nos dias 25 e 26 de julho. 
Foram realizadas 597 entrevis-
tas e o levantamento tem nível 
de confiança de 95%. A mar-
gem de erro é de quatro pontos 
percentuais para mais ou para 
menos, e a pesquisa está re-
gistrada no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o número 
GO-01703/2024.

www.jornaldmentorno.com.br

LUPA PESQUISAS
Crescimento de Zé Antônio e queda de Marcus 

Vinícius embolam cenário eleitoral de Valparaíso
Indicado pelo atual prefeito, o ex-secretário Marcus Vinícius tem 31,10% das intenções de voto, enquanto Zé Antônio 

apresenta 25,10%. Em comparação à última pesquisa divulgada na cidade, Zé Antônio cresceu 11,10%, enquanto 
Marcus Vinícius teve queda de 3,4%.
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Bia Souza conquista o
primeiro ouro do Brasil

Agência Brasil

O esporte brasileiro con-
quistou a primeira medalha 
de ouro nos Jogos Olímpicos 
Paris 2024, com a vitória da 
judoca Beatriz Souza sobre 
a israelense Raz Hershko na 
final da categoria +78kg femi-
nino.

A vitória foi desenhada 
logo nos primeiros 30 segun-
dos de luta, quando a brasi-
leira conseguiu um wazari 
ao derrubar a israelense, em 
meio a uma tentativa de apli-
car um o-soto-gari – varrida 
por fora da perna da adver-
sária, empurrando-a contra o 
pé. Com a queda da israelen-
se, a brasileira abriu a pontu-
ação.

Com duas advertências 
por falta de iniciativa, o com-
bate continuou com a isra-
elense quase aplicando um 
golpe que poderia igualar o 
placar, mas Beatriz soube se 
desvencilhar, evitando tocar 
o solo com sua lateral ou as 
costas.

A brasileira, então, se 
manteve concentrada, admi-
nistrando a vantagem, com a 

israelense já demonstrando 
cansaço.

A vitória colocou o Bra-
sil na 18ª posição no quadro 
geral, com uma medalha de 
ouro, três de prata e três de 
bronze.

O esporte brasileiro con-
quistou a primeira medalha 
de ouro nos Jogos Olímpicos 
Paris 2024, com a vitória da 
judoca Beatriz Souza sobre 
a israelense Raz Hershko na 
final da categoria +78kg femi-
nino.

A vitória foi desenhada 
logo nos primeiros 30 segun-
dos de luta, quando a brasi-
leira conseguiu um wazari 
ao derrubar a israelense, em 
meio a uma tentativa de apli-
car um o-soto-gari – varrida 
por fora da perna da adver-
sária, empurrando-a contra o 
pé. Com a queda da israelen-
se, a brasileira abriu a pontu-
ação.

Com duas advertências 
por falta de iniciativa, o com-
bate continuou com a isra-
elense quase aplicando um 
golpe que poderia igualar o 
placar, mas Beatriz soube se 
desvencilhar, evitando tocar 
o solo com sua lateral ou as 
costas.

A brasileira, então, se 
manteve concentrada, admi-
nistrando a vantagem, com a 
israelense já demonstrando 
cansaço.

A vitória colocou o Bra-
sil na 18ª posição no quadro 
geral, com uma medalha de 
ouro, três de prata e três de 
bronze.

Em uma apresentação 
impecável na final do 
individual geral, Bia 
superou adversárias de 
peso e subiu ao lugar mais 
alto do pódio, realizando 
um sonho que parecia 
improvável poucos anos 
atrás

A ginasta brasileira Bia Souza fez história nesta sexta-feira ao conquistar
a primeira medalha de ouro do Brasil nos Jogos Olímpicos de Paris 2024

Léon Marchand conquista
quatro ouros olímpicos em Paris

Patrick de Noronha

O nadador francês Léon 
Marchand entrou para a his-
tória ao conquistar quatro 
medalhas de ouro nos Jo-
gos Olímpicos de Paris 2024. 
Aos 22 anos, ele se tornou o 
primeiro nadador a alcançar 
esse feito em uma única edi-
ção olímpica desde Michael 
Phelps em Pequim 2008.

Marchand começou sua 
campanha vitoriosa com o 
ouro nos 400m medley indi-
vidual. Em seguida, ele triun-
fou nos 200m medley e nos 
200m borboleta, quebrando 
o recorde olímpico em ambas 
as provas.

Para coroar sua partici-
pação histórica, o prodígio 
francês ainda liderou o re-
vezamento 4x200m livre da 
França ao topo do pódio. 
Com suas quatro medalhas 
douradas, Marchand se es-
tabeleceu definitivamente 
como o novo astro da natação 
mundial.

Ele se junta a nomes len-

dários como Michael Phelps, 
Mark Spitz e Ian Thorpe no 
seleto grupo de nadadores 
com quatro ou mais ouros em 
uma única Olimpíada. O de-
sempenho extraordinário de 
Marchand em casa, diante de 
sua torcida, marca o ápice de 
uma trajetória meteórica.

Após um surpreendente 
bronze nos 400m medley em 
Tóquio 2020, ele dominou o 
Mundial de 2023, com cin-
co medalhas de ouro. Agora, 
com apenas 22 anos, Mar-
chand já acumula nove ouros 
olímpicos e mundiais combi-
nados.

A façanha de Léon Mar-
chand ficará para sempre 
gravada nos anais do esporte 
francês e olímpico. Sua deter-
minação, talento e consistên-
cia o alçaram ao patamar dos 
maiores nomes da história da 
natação. E com sua juventu-
de, Marchand promete seguir 
colecionando títulos e recor-
des nas piscinas pelo mundo 
afora nos próximos anos.

Aos 22 anos, Léon tornou-se o primeiro nadador a alcançar esse feito
em uma única edição olímpica desde Michael Phelps em Pequim 2008

OLIMPÍADAS DE PARIS
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Bia Souza conquista o
primeiro ouro do Brasil

Agência Brasil
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Republicanos consolida 
apoio a Mabel para disputa 
ao Paço Municipal no pleito 

Executivas nacionais dos
partidos detêm poder
sobre o Fundo Eleitoral

Redação

Maioria da executiva metro-
politana e pré-candidatos do 
Republicanos à Câmara Muni-
cipal decidiram que o partido 
vai apoiar o pré-candidato da 
base governista, o empresário 
e ex-deputado federal Sandro 
Mabel (União Brasil), na dis-
puta à prefeitura de Goiânia. A 
adesão da legenda ao projeto 
da base caiadista será ratificada 
na convenção partidária deste 
domingo (4).

O Republicanos enfrenta 
discordância dentro do diretó-
rio municipal. Dois vereadores, 
Isaías Ribeiro e Geverson Abel e 
o secretário de Governo, Jovair 
Arantes não concordam com a 
posição do diretório estadual 

e defendem apoio ao prefeito 
Rogério Cruz (Solidariedade), 
que concorre à reeleição. Du-
rante convenção do PDT, no 
último sábado, 27,

A presidente do Republi-
canos na capital, vereadora 
Sabrina Garcez, deverá ficar 
por conta de fazer o convenci-
mento dos membros da legen-
da que apoiam a permanência 
com Cruz.

Com o Republicanos em sua 
aliança, Sandro Mabel ficará à 
espera do PP e do Novo, com 
quem tem articulado – este últi-
mo mantém a pré-candidatura 
do empresário Leonardo Rizzo 
na disputa ao Paço municipal. 
O ex-deputado federal também 
recebeu o apoio do Podemos,

Lideranças do Republicanos apoiam Sandro Mabel

Agência Brasil

Conforme estabelecido pela 
legislação eleitoral, as campa-
nhas municipais dos partidos 
devem contar com duas formas 
principais de financiamento: 
os Fundos Eleitoral e o Partidá-
rio. Neste ano, a estimativa é de 
que o Fundo Partidário dê R$ 
1.2 bilhões às siglas, enquanto 
o Fundo Eleitoral entre com R$ 
5 bilhões. Em todos os contex-
tos, os critérios de distribuição 
desse montante são definidos 
pelas Executivas Nacionais dos 
partidos. 

Pensando nos R$ 5 bilhões 
do Fundo Eleitoral, o Partido 
Liberal (PL), o Partido dos Tra-
balhadores (PT), Progressistas 
(PP) e o Movimento Demo-

crático Brasileiro (MDB) são, 
respectivamente, as siglas com 
maiores valores destinados. 
Os critérios para distribuição 
entre os partidos estão ligados 
à participação das siglas no 
pleito anterior. Dentro das si-
glas, o único critério respeitado 
unanimemente é o limite legal 
para reserva de vagas ligadas às 
questões de raça e de gênero. 

Cada legenda precisa di-
vulgar resolução indicando os 
critérios que serão adotados 
para definir a distribuição dos 
recursos internamente. Os do-
cumentos publicados até então 
colocam critérios vagos, e em-
purram poder de decisão para 
as Executivas Nacionais de 
cada partido. 

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Hoje o sábado promete para quem curte o bom e o velho 
rock’n’roll. A banda goiana Gladio Tempus se apresenta no 
Full Metal Festival juntamente com outras três bandas: Realife,  
Requien e Arvak. Segundo a organização, a noite de shows 
começa às 19h com discotecagem. As bandas entram no palco 
à partir das 21h. Formada em Goiânia, a Gladio Tempus vem 
se destacando na cena musical devido a alta qualidade técnica, 
amplo projeto autoral e músicas que tem agitado o público em 
suas apresentações. A banda assinou recentemente contrato 
para gravar seu novo álbum  nos EUA em fevereiro de 2025 no  
estúdio Morrisound Records, que produziu inúmeros artistas 
e bandas famosas (Ozzy Osbourne, Jonh Travolta, Beyoncé, 
Bruce Springsteen, Sepultura, Deep Purple e vários outros). Será 
no De Leon Music Pub, na Rua 86, 605, Setor Sul. Já a banda 
Banda 321, formada por Goiano Sidney, na guitarra; Ireno Vícios, 
no baixo; Alex Podrão, no vocal; guitarra, Marcos Cardoso e 
na batera, Diego, se apresenta no Churrascore 2024, no CRJ, 
na Avenida Anhanguera com a BR-153. A todo, serão vários 
shows, com as bandas Murder, Corja, Holy Bar, Lethal Kalongi , 
Leon (Sutor e DJ Zago). 
As apresentações 
começam a partir das 
15h. Também haverá 
a apresentação do DJ 
Piratha. A entrada é 
um quilo de alimento 
não perecível e um 
pedaço de carne, para 
assar e completar o 
Churrascore.

lA CEO e fundadora do Mandarin SPA 
Urbano, Deborah Machado, completa 
mais um ano de vida. Ela passa a 
data participando da 2ª Conferencia 
Internacional da AME, em Barueri (SP), 
promovido pela Associação Internacional 
de Mulheres Empreendedoras (AME). No 
retorno, celebra seu aniversário junto 
com o filho, Manoel Ítalo, aniversariante do dia 10.
lNa última quinta, a empresária Silvinha 

Borda de Água completou mais um 
ano de vida e, hoje sábado, dia 03 
de agosto, é a vez de seu marido, o 
empresário português, Filipe Borda de 
Água, brindar seu aniversário. 
lNa Turquia, o Instagram passa a 

ser bloqueado sob a alegação de 
‘conteúdos problemáticos’. Se fosse por isso, o Brasil...
lUma coisa é certa: o apoio do governo dos EUA à Israel 

na guerra contra os palestinos ajudou a derrubar Biden. 
l’E Deus limpará de seus olhos toda a lágrima; e não haverá 

mais morte, nem pranto, nem clamor, nem dor; porque já as 
primeiras coisas são passadas.’ - Apocalipse 21:4.

Sábado com muito 
rock movimenta Gyn 

Luto
Nas suas redes sociais o 
deputado estadual Antônio 
Gomide (PT) lamentou o 
falecimento do Bispo Auxiliar 
de Anápolis, Dom Dilmo. 
 
Inspiração
‘Seu legado de fé e 
dedicação permanece como 
exemplo inspirador. Nossos 
mais sinceros sentimentos e 
solidariedade à família e aos 
que foram tocados por sua 
missão’, declarou Gomide. 

Clima
O recuo histórico das  
geleiras nos Andes preocupa 
a ciência e, lógico, toda 
a humanidade.  

O futuro
A verdade é que a Terra está 
passando por mudanças 
climáticas que vão provocar 
milhões de mortes ainda. 
Ou, em outras palavras,  
o fim dessa civilização. 

Exposição
Hoje, a Cerrado Galeria 
abre oportunidade única ao 
público. A partir das 11h, 
pessoas de todas as idades 
poderão fazer uma visita à 
exposição ‘Mar de Incertezas’, 
com mediação de Selma 
Parreira, que é a artista 
que assina as obras.  

Acesso
A iniciativa objetiva 
aproximar o público da 
artista e contribuir para a 
democratização do acesso 
à arte e à cultura, além de 
trazer esse olhar diferenciado 
de quem criou as peças. O 
evento terá entrada gratuita. 
A Cerrado Galeria fica na Rua 
84, nº 61, no Setor Sul.

Olimpíadas
Bem na lanterninha das 
Olimpíadas da França... Esse 
é o Brasil, que não apoia 
os esportes ou que ainda 
patina ao escolher seus 
representantes... 

Privilégios
O certo é que o Brasil ainda 
elitiza algumas modalidades 
e esquece outras, como, por 
exemplo, a marcha atlética.

‘LAMENTAVELMENTE, A VENEZUELA NÃO É MAIS UMA DEMOCRACIA, E ENQUANTO NÃO FOREM APRESENTADAS AS ATAS QUE COMPROVEM A VERIFICAÇÃO DO 
RESULTADO ELEITORAL, NÃO É POSSÍVEL O RECONHECIMENTO DO REGIME DO SENHOR NICOLÁS MADURO’, LÍDER DO GOVERNO NO CONGRESSO NACIONAL,  

O SENADOR RANDOLFE RODRIGUES (PT-AP)

Frente partidária ampla em Jataí 
O PL de Jataí realizou ontem a sua 
convenção, quando lançou oficialmente a 
candidatura de Geneilton Assis e Flaviane 
Scopel para prefeito e vice, respectivamente. 
A frente partidária conta com Republicanos, 
PSDB, Novo, PRD e Progressista, que se 
unem para quebrar o ciclo de controle político de Humberto 
Machado que está em seu quinto mandato no Executivo 
municipal. Na foto, os dois candidatos com Wilder de Moraes.
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lNa Turquia, o Instagram passa a 

ser bloqueado sob a alegação de 
‘conteúdos problemáticos’. Se fosse por isso, o Brasil...
lUma coisa é certa: o apoio do governo dos EUA à Israel 

na guerra contra os palestinos ajudou a derrubar Biden. 
l’E Deus limpará de seus olhos toda a lágrima; e não haverá 

mais morte, nem pranto, nem clamor, nem dor; porque já as 
primeiras coisas são passadas.’ - Apocalipse 21:4.

Sábado com muito 
rock movimenta Gyn 

Luto
Nas suas redes sociais o 
deputado estadual Antônio 
Gomide (PT) lamentou o 
falecimento do Bispo Auxiliar 
de Anápolis, Dom Dilmo. 
 
Inspiração
‘Seu legado de fé e 
dedicação permanece como 
exemplo inspirador. Nossos 
mais sinceros sentimentos e 
solidariedade à família e aos 
que foram tocados por sua 
missão’, declarou Gomide. 

Clima
O recuo histórico das  
geleiras nos Andes preocupa 
a ciência e, lógico, toda 
a humanidade.  

O futuro
A verdade é que a Terra está 
passando por mudanças 
climáticas que vão provocar 
milhões de mortes ainda. 
Ou, em outras palavras,  
o fim dessa civilização. 

Exposição
Hoje, a Cerrado Galeria 
abre oportunidade única ao 
público. A partir das 11h, 
pessoas de todas as idades 
poderão fazer uma visita à 
exposição ‘Mar de Incertezas’, 
com mediação de Selma 
Parreira, que é a artista 
que assina as obras.  

Acesso
A iniciativa objetiva 
aproximar o público da 
artista e contribuir para a 
democratização do acesso 
à arte e à cultura, além de 
trazer esse olhar diferenciado 
de quem criou as peças. O 
evento terá entrada gratuita. 
A Cerrado Galeria fica na Rua 
84, nº 61, no Setor Sul.

Olimpíadas
Bem na lanterninha das 
Olimpíadas da França... Esse 
é o Brasil, que não apoia 
os esportes ou que ainda 
patina ao escolher seus 
representantes... 

Privilégios
O certo é que o Brasil ainda 
elitiza algumas modalidades 
e esquece outras, como, por 
exemplo, a marcha atlética.

‘LAMENTAVELMENTE, A VENEZUELA NÃO É MAIS UMA DEMOCRACIA, E ENQUANTO NÃO FOREM APRESENTADAS AS ATAS QUE COMPROVEM A VERIFICAÇÃO DO 
RESULTADO ELEITORAL, NÃO É POSSÍVEL O RECONHECIMENTO DO REGIME DO SENHOR NICOLÁS MADURO’, LÍDER DO GOVERNO NO CONGRESSO NACIONAL,  

O SENADOR RANDOLFE RODRIGUES (PT-AP)

Frente partidária ampla em Jataí 
O PL de Jataí realizou ontem a sua 
convenção, quando lançou oficialmente a 
candidatura de Geneilton Assis e Flaviane 
Scopel para prefeito e vice, respectivamente. 
A frente partidária conta com Republicanos, 
PSDB, Novo, PRD e Progressista, que se 
unem para quebrar o ciclo de controle político de Humberto 
Machado que está em seu quinto mandato no Executivo 
municipal. Na foto, os dois candidatos com Wilder de Moraes.
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Partidos definem nomes e acertam 
alianças na corrida às prefeituras

Helton Lenine

Nos três últimos dias para 
a realização de convenções, 
neste sábado (3), domingo (4) 
e segunda-feira (5), os partidos 
políticos escolhem os candida-
tos a prefeito, vice e vereadores, 
além de bater o martelo sobre 
alianças e coligações para ga-
rantir tempo na propaganda 
eleitoral de rádio e televisão.

Com a confirmação oficial 
dos candidatos às prefeituras, 
os partidos preparam as cam-
panhas de ruas e, também, a 
propaganda eleitoral de rádio e 
televisão, que começam em 16 
de agosto.

O governador Ronaldo 
Caiado, presidente estadual 
do União Brasil, tem se empe-
nhado em fortalecer o projeto 
eleitoral do empresário Sandro 
Mabel (UB), em Goiânia, do 
ex-deputado federal Leandro 
Vilela (MDB), em Aparecida de 
Goiânia, e de Eerizânia Freitas 
(UB), e Anápolis.

O vice-governador Daniel 
Vilela, presidente estadual do 
MDB, também tem atuado 
em favor dos candidatos de 
seu partido, principalmente 
em Aparecida de Goiânia, Rio 
Verde, Catalão, Jataí e Minei-
ros. Vilela também defende os 
candidatos a prefeito do União 
Brasil e de outros partidos da 
base aliada.

Em Rio Verde, a base do 
governo Caiado/Daniel apoia 
o médico Wellington Carri-
jo (MDB); em Jataí, o prefeito 
Humberto Machado (MDB), 
que concorre à reeleição: em 
Catalão, Velomar Rios (MDB). 
e em Mineiros, o prefeito Aleo-
mar Rezende (MDB), também 
postula a reeleição.

Goiânia
Em Goiânia, o senador Van-

derlan Cardoso (PSD) finaliza 

as conversas em busca de de-
finição de candidatura a vice-
-prefeito e também a chapa de 
vereadores. Cardoso não con-
seguiu atrair partidos para o 
seu projeto eleitoral.

A deputada federal Adriana 
Accorsi (PT) tem apoio do PC 
do B, PV e PMDB. O PSB indi-
cou o Professor Jerônimo Ro-
drigues para vice-prefeito.

O ex-deputado federal e em-
presário Sandro Mabel (União 
Brasil) deverá escolher uma 
mulher para candidata a vice-
-prefeita. Ele amplia a base de 
apoio de partidos: União Brasil, 
MDB, Avante, Agir, Republica-
nos e Progressistas.

O ex-deputado federal Fred 
Rodrigues (PL) espera resposta 
do DC para indicação do ex-
-deputado estadual Delegado 
Humberto Teófilo para vice-

-prefeito. O bolsonarista está 
tendo dificuldades para atrair 
partidos.

O prefeito Rogério Cruz (So-
lidariedade) tem respaldo do 
PDT e Mobiliza, mas conversa 
com outras legendas, Ainda 
não escolheu o candidato a 
vice, mas será indicação de um 
partido aliado.

Matheus Ribeiro (PSDB), 
Leonardo Rizzo (Novo) e Pro-
fessor Pantaleão (UP) não am-
pliaram os apoios partidários. 
Rizzo escolheu o empresário 
Lauro Naves para vice-prefeito 
em sua chapa.

Aparecida de Goiânia
Ronaldo Caiado, Daniel 

Vilela e o ex-prefeito Gusta-
vo Mendanha participam de 
eventos da pré—campanha do 
ex-deputado federal Leandro 

Vilela em Aparecida de Goiâ-
nia. Leandro substituiu o pre-
feito Vilmar Mariano, que não 
decolava nas pesquisas eleito-
rais. Vilela conta com o apoio 
de seis partidos.

O deputado federal Pro-
fessor Alcides é a opção do PL 
bolsonaristas para o embate 
eleitoral deste ano na cidade. 
Ele tem em sua aliança dez 
partidos. O próprio Bolsonaro 
participa da pré-campanha de 
Alcides.

Anápolis
O deputado estadual e ex-

-prefeito Antônio Gomides 
(PT) prepara uma frente de 
centro-esquerda para concor-
rer à prefeitura de Anápolis. Já 
recebeu o apoio do PC do B, PV, 
PDT e outras siglas.

O empresário e suplente de 

deputado federal Márcio Cor-
rêa é a opção do PL bolsonaris-
ta. Ele conversa com partidos e 
deve oferecer a candidatura a 
vice para o MDB.

A servidora pública Eeri-
zânia Freitas, do União Brasil, 
vai disputar a prefeitura com o 
apoio do governador Ronaldo 
Caiado e do prefeito Roberto 
Naves. Ele busca o apoio de 
partidos da base do governo 
estadual.

Em Anápolis, tenta-se evi-
tar a polarização ideológica 
centrada no lulismo e no bol-
sonarismo, com os candidatos 
focando o debate em temas 
locais, como saúde, educação, 
segurança e mobilidade urba-
na.

Em Goiânia, Aparecida e 
Anápolis, os três maiores 
colégios eleitorais do 
estado, legenda escolhem 
candidatos a prefeito, 
vice e vereadores, além 
de alianças e coligações 
para garantir tempo na 
propaganda eleitoral de 
rádio e televisão

Adriana Accorsi (PT), Vanderlan Cardoso (PSD), Fred Rodrigues (PL) e Sandro Mabel (UB)

Campanha eleitoral começa em 16 
deste mês, e propaganda no dia 26

A propaganda eleitoral dos 
candidatos que disputam as 
eleições de 2022 será iniciada 
oficialmente no dia 16 de agos-
to. Essa data marca ainda o iní-
cio da realização de comícios, 
distribuição de material gráfi-
co, caminhadas ou outros atos 
de campanha eleitoral. Fica 
autorizada também a propa-
ganda na mídia impressa e na 
internet.

15 deste mês é o último dia 
para os partidos políticos, as 

federações e as coligações re-
quererem o registro de candi-
datas e candidatos aos cargos 
de prefeito, vice-prefeito e ve-
readores.

O horário eleitoral no rádio 
e na televisão terá início no dia 
26 de agosto e vai até o dia 30 
de setembro para os cargos que 
concorrem ao primeiro turno.

O período da propaganda 
vai de 16 de agosto até 01 de ou-
tubro, véspera das eleições.  No 
dia do pleito, qualquer ato de 

propaganda poderá ser carac-
terizado como crime de boca 
de urna.

A propaganda eleitoral é ato 
fundamental da campanha, 
um direito dos candidatos e 
dos eleitores, que precisam 
conhecer os candidatos e suas 
propostas para exercer o voto 
consciente.

Os atos e divulgação obede-
cem a regras específicas da Lei 
das Eleições e quaisquer abu-
sos serão coibidos pela Justiça 

Eleitoral.
Além do direito de respos-

ta garantido por lei a qualquer 
candidato ofendido, a Justiça 
Eleitoral também pode deter-
minar a remoção de conteúdo 
considerado impróprio.

A legislação eleitoral proíbe, 
desde 2006, a distribuição de 
camisetas, chaveiros, bonés, 
canetas, brindes, cestas básicas 
ou quaisquer outros bens ou 
materiais que possam propor-
cionar vantagem ao eleitor.

Agosto é um mês importante 
para o andamento das eleições 
municipais, pois é o período em 
que se iniciam as propagandas 
eleitorais em todos os meios de 
comunicação e mídias sociais, 
além de encerrar-se a janela de 
cadastramento de candidatos 
para os cargos de prefeito, vice-
-prefeito e vereador. Já os elei-
tores precisam prestar atenção 
desde já nos locais de votação, 
onde houve mudanças em três 
zonas eleitorais.
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Entidades de extensão
rural se encontram em Goiás

Redação

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, recepcionou os 
presidentes das Emateres do 
Brasil em um jantar, na quin-
ta-feira (01/08), no Palácio das 
Esmeraldas. As autoridades 
estão no estado para a 37ª As-
sembleia Geral Extraordinária 
da Associação Brasileira das 
Entidades Estaduais de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Asbraer), que acontece na 
sede da Emater Goiás até sába-
do (03/08).

“Na Emater o agricultor fa-
miliar e o assentado têm suas 
realidades transformadas. Para 

mim, a Emater é o ponto de 
alavancagem da inclusão social 
dos Estados”, disse Caiado. 

Por meio do trabalho das 
Emateres, os agricultores fami-
liares e assentados têm acesso 
ao que há de mais moderno em 
termos de tecnologia agropecu-
ária, além de receber informa-
ções sobre mercado, consumo, 
poder aquisitivo, comercializa-
ção e outros temas importantes 
para o bom desempenho da 
atividade.

“O governador Ronaldo 
Caiado se empenha todos os 
dias para fazer com que a Ema-
ter Goiás cresça, se desenvolva 
e para que cada vez mais con-
sigamos atender aos nossos 
produtores rurais, fortalecendo 
o homem do campo”, destacou 
o presidente da Emater Goiás, 
Rafael Gouveia.

A assembleia reúne os diri-
gentes das instituições públicas 
de 26 estados brasileiros e do 
Distrito Federal para debater 
assuntos relevantes para o for-
talecimento das entidades em 
todo o país. “Esse encontro é 

um momento histórico em que 
estamos representando quase 
22 mil profissionais que estão 
em mais de 5 mil municípios. 
O serviço desempenhado pela 
Emater é essencial para o Bra-
sil e para a agricultura familiar”, 
ressaltou o presidente da As-
braer, Luciano Brandão.

No encontro, a equipe da 
Emater Goiás apresentou os 
principais programas e proje-
tos desenvolvidos no estado. As 
delegações visitarão fazendas 
em Pirenópolis e Hidrolândia 
que são modelo em turismo 
rural.

“Com o trabalho de vocês 
estamos atingindo o reconhe-
cimento pela nossa capacidade 
produtiva e respeito pelo meio 
ambiente, que tem a capacida-
de cada vez maior de gerar ri-
queza para o nosso país. Agora 
precisamos fazer com que essa 
riqueza chegue até o produtor 
rural”, finalizou Caiado.

Asbraer
Associação Brasileira das 

Entidades Estaduais de Assis-

tência Técnica e Extensão Rural 
é uma organização indepen-
dente, apartidária e sem fins 
lucrativos, fundada em 8 de 
junho de 1990. Há mais de 30 
anos mantém ativa a integra-

ção e o intercâmbio das 27 en-
tidades de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Ater), além 
de promover o diálogo com a 
pesquisa agropecuária e regu-
larização fundiária.

Ronaldo Caiado recebe representantes
das Emateres em jantar no Palácio das Esmeraldas

Agência goiana Emater 
apresenta principais 
ações e leva delegações 
a fazendas modelo de 
turismo rural. “Emater é 
o ponto de alavancagem 
da inclusão social dos 
estados”, diz Ronaldo 
Caiado em encontro com 
presidentes das entidades

Caiado ressalta harmonia entre
poderes durante posse de desembargadores

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do destacou a importância da 
harmonia entre os poderes, 
para que um governo seja efi-
ciente. Ele fez a declaração du-
rante sessão solene de posse da 
desembargadora Sirlei Martins 
da Costa e do desembargador 
Fernando Ribeiro Montefusco, 
no Tribunal de Justiça de Goiás 
(TJGO), na sexta-feira, 2. 

“A convivência harmoniosa 
melhora a qualidade de vida 

do povo e é esse o papel que os 
nossos novos desembargado-
res vão desempenhar frente à 
sociedade, levando justiça para 
a população e estabilizando o 
processo democrático de Goi-
ás”, ressaltou Caiado. 

A juíza substituta em se-
gundo grau Sirlei Martins é a 
primeira desembargadora do 
TJGO selecionada por critério 
de merecimento, depois da re-
solução do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), em 2023, que 
visa promover a igualdade de 
gênero nos tribunais de todo 
o país. Com a posse de Sirlei, 
desde que o órgão foi criado, há 
150 anos, somente sete desem-
bargadoras foram promovidas 
por merecimento.

“Nós vivemos um momento 
em que temos que nos atentar 
para a diversidade e trazê-la 
para os espaços de poder, com 
mais mulheres. Pensando nis-
so, o CNJ adotou essa medida 
que obriga os tribunais a al-

ternarem as listas, sendo que 
uma seja composta apenas por 
mulheres, possibilitando que 
tenhamos uma maior partici-
pação feminina”, ressaltou a de-
sembargadora. 

O juiz Fernando Montefus-
co, da 2ª Turma Recursal dos 
Juizados Especiais da Comar-
ca de Goiânia, foi promovido 
a desembargador pelo critério 
de antiguidade. Ele vai ocupar 
a vaga aberta com a aposenta-
doria do desembargador Jairo 
Ferreira Júnior, e se tornará 
membro da 6ª Câmara Cível. 

“Me sinto honrado por al-
cançar o mais alto cargo desta 
Corte de Justiça, que marca o 
início do meu novo ciclo pro-
fissional. Há 31 anos desempe-
nho uma carreira dedicada à 
judicatura e, em cada uma das 
decisões já tomadas, as partes, 
mesmo vencidas, sentiram e 
aceitaram a mão firme, leve e 
justa da Justiça”, celebrou Mon-
tefusco.

Ao lado de Carlos Alberto França e Ronaldo Caiado,
Sirlei Martins e Fernando Montefusco tomam posse

Juíza substituta em 
segundo grau, Sirlei 
Martins foi a primeira 
desembargadora 
selecionada por critério 
de merecimento, depois 
de resolução do Conselho 
Nacional de Justiça que 
visa a igualdade de gênero

Governo entrega 50 casas
a custo zero em Turvânia

Redação

A coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado, entregou, na sexta-feira, 
2, 50 moradias a custo zero para 
famílias de Turvânia, no Oes-
te Goiano. Durante o evento, 
ela ressaltou a assertividade da 
política habitacional do Estado. 
“Temos feito tudo que é possível 
para dar dignidade e honradez a 
todas as famílias. Somos o úni-
co Estado que proporciona esse 

benefício da casa a custo zero, 
pronta”, declarou.

“O que encontrávamos aqui 
em Goiás, antes, eram casas ini-
ciadas, com tijolos e cimento na 
porta”, lembrou a primeira-da-
ma. Ela explicou que na época 
as famílias recebiam verbas que 
não custeavam, de fato, a cons-
trução de um imóvel.

As moradias entregues nesta 
sexta-feira estão localizadas no 
Residencial Maria Madalena e 
foram construídas pelo Goiás 

Social, por meio do Programa 
Pra Ter Onde Morar – Constru-
ção, do Governo do Estado. O 
investimento foi de R$ 6,7 mi-
lhões, com recursos do Fundo 
de Proteção Social do Estado de 
Goiás (Protege).

Titular da Secretaria de Esta-
do da Infraestrutura (Seinfra), 
Pedro Sales, comparou as con-
dições das ações habitacionais 
em outros estados e endossou 
o protagonismo goiano na con-
cessão de moradia gratuita. 

50 famílias do município foram
beneficiadas: Gracinha e gestores entregam unidades



SÁBADO E DOMINGO, SÁBADO E DOMINGO,  03 E 04 DE AGOSTO 03 E 04 DE AGOSTO DE 2024 DE 2024 9SÁBADO E DOMINGO, SÁBADO E DOMINGO, 03 E 04 DE AGOSTO 03 E 04 DE AGOSTO DE 2024DE 20248 DM

Entidades de extensão
rural se encontram em Goiás

Redação

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, recepcionou os 
presidentes das Emateres do 
Brasil em um jantar, na quin-
ta-feira (01/08), no Palácio das 
Esmeraldas. As autoridades 
estão no estado para a 37ª As-
sembleia Geral Extraordinária 
da Associação Brasileira das 
Entidades Estaduais de Assis-
tência Técnica e Extensão Ru-
ral (Asbraer), que acontece na 
sede da Emater Goiás até sába-
do (03/08).

“Na Emater o agricultor fa-
miliar e o assentado têm suas 
realidades transformadas. Para 

mim, a Emater é o ponto de 
alavancagem da inclusão social 
dos Estados”, disse Caiado. 

Por meio do trabalho das 
Emateres, os agricultores fami-
liares e assentados têm acesso 
ao que há de mais moderno em 
termos de tecnologia agropecu-
ária, além de receber informa-
ções sobre mercado, consumo, 
poder aquisitivo, comercializa-
ção e outros temas importantes 
para o bom desempenho da 
atividade.

“O governador Ronaldo 
Caiado se empenha todos os 
dias para fazer com que a Ema-
ter Goiás cresça, se desenvolva 
e para que cada vez mais con-
sigamos atender aos nossos 
produtores rurais, fortalecendo 
o homem do campo”, destacou 
o presidente da Emater Goiás, 
Rafael Gouveia.

A assembleia reúne os diri-
gentes das instituições públicas 
de 26 estados brasileiros e do 
Distrito Federal para debater 
assuntos relevantes para o for-
talecimento das entidades em 
todo o país. “Esse encontro é 

um momento histórico em que 
estamos representando quase 
22 mil profissionais que estão 
em mais de 5 mil municípios. 
O serviço desempenhado pela 
Emater é essencial para o Bra-
sil e para a agricultura familiar”, 
ressaltou o presidente da As-
braer, Luciano Brandão.

No encontro, a equipe da 
Emater Goiás apresentou os 
principais programas e proje-
tos desenvolvidos no estado. As 
delegações visitarão fazendas 
em Pirenópolis e Hidrolândia 
que são modelo em turismo 
rural.

“Com o trabalho de vocês 
estamos atingindo o reconhe-
cimento pela nossa capacidade 
produtiva e respeito pelo meio 
ambiente, que tem a capacida-
de cada vez maior de gerar ri-
queza para o nosso país. Agora 
precisamos fazer com que essa 
riqueza chegue até o produtor 
rural”, finalizou Caiado.

Asbraer
Associação Brasileira das 

Entidades Estaduais de Assis-

tência Técnica e Extensão Rural 
é uma organização indepen-
dente, apartidária e sem fins 
lucrativos, fundada em 8 de 
junho de 1990. Há mais de 30 
anos mantém ativa a integra-

ção e o intercâmbio das 27 en-
tidades de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Ater), além 
de promover o diálogo com a 
pesquisa agropecuária e regu-
larização fundiária.

Ronaldo Caiado recebe representantes
das Emateres em jantar no Palácio das Esmeraldas

Agência goiana Emater 
apresenta principais 
ações e leva delegações 
a fazendas modelo de 
turismo rural. “Emater é 
o ponto de alavancagem 
da inclusão social dos 
estados”, diz Ronaldo 
Caiado em encontro com 
presidentes das entidades

Caiado ressalta harmonia entre
poderes durante posse de desembargadores

Redação

O governador Ronaldo Caia-
do destacou a importância da 
harmonia entre os poderes, 
para que um governo seja efi-
ciente. Ele fez a declaração du-
rante sessão solene de posse da 
desembargadora Sirlei Martins 
da Costa e do desembargador 
Fernando Ribeiro Montefusco, 
no Tribunal de Justiça de Goiás 
(TJGO), na sexta-feira, 2. 

“A convivência harmoniosa 
melhora a qualidade de vida 

do povo e é esse o papel que os 
nossos novos desembargado-
res vão desempenhar frente à 
sociedade, levando justiça para 
a população e estabilizando o 
processo democrático de Goi-
ás”, ressaltou Caiado. 

A juíza substituta em se-
gundo grau Sirlei Martins é a 
primeira desembargadora do 
TJGO selecionada por critério 
de merecimento, depois da re-
solução do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), em 2023, que 
visa promover a igualdade de 
gênero nos tribunais de todo 
o país. Com a posse de Sirlei, 
desde que o órgão foi criado, há 
150 anos, somente sete desem-
bargadoras foram promovidas 
por merecimento.

“Nós vivemos um momento 
em que temos que nos atentar 
para a diversidade e trazê-la 
para os espaços de poder, com 
mais mulheres. Pensando nis-
so, o CNJ adotou essa medida 
que obriga os tribunais a al-

ternarem as listas, sendo que 
uma seja composta apenas por 
mulheres, possibilitando que 
tenhamos uma maior partici-
pação feminina”, ressaltou a de-
sembargadora. 

O juiz Fernando Montefus-
co, da 2ª Turma Recursal dos 
Juizados Especiais da Comar-
ca de Goiânia, foi promovido 
a desembargador pelo critério 
de antiguidade. Ele vai ocupar 
a vaga aberta com a aposenta-
doria do desembargador Jairo 
Ferreira Júnior, e se tornará 
membro da 6ª Câmara Cível. 

“Me sinto honrado por al-
cançar o mais alto cargo desta 
Corte de Justiça, que marca o 
início do meu novo ciclo pro-
fissional. Há 31 anos desempe-
nho uma carreira dedicada à 
judicatura e, em cada uma das 
decisões já tomadas, as partes, 
mesmo vencidas, sentiram e 
aceitaram a mão firme, leve e 
justa da Justiça”, celebrou Mon-
tefusco.

Ao lado de Carlos Alberto França e Ronaldo Caiado,
Sirlei Martins e Fernando Montefusco tomam posse

Juíza substituta em 
segundo grau, Sirlei 
Martins foi a primeira 
desembargadora 
selecionada por critério 
de merecimento, depois 
de resolução do Conselho 
Nacional de Justiça que 
visa a igualdade de gênero

Governo entrega 50 casas
a custo zero em Turvânia

Redação

A coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado, entregou, na sexta-feira, 
2, 50 moradias a custo zero para 
famílias de Turvânia, no Oes-
te Goiano. Durante o evento, 
ela ressaltou a assertividade da 
política habitacional do Estado. 
“Temos feito tudo que é possível 
para dar dignidade e honradez a 
todas as famílias. Somos o úni-
co Estado que proporciona esse 

benefício da casa a custo zero, 
pronta”, declarou.

“O que encontrávamos aqui 
em Goiás, antes, eram casas ini-
ciadas, com tijolos e cimento na 
porta”, lembrou a primeira-da-
ma. Ela explicou que na época 
as famílias recebiam verbas que 
não custeavam, de fato, a cons-
trução de um imóvel.

As moradias entregues nesta 
sexta-feira estão localizadas no 
Residencial Maria Madalena e 
foram construídas pelo Goiás 

Social, por meio do Programa 
Pra Ter Onde Morar – Constru-
ção, do Governo do Estado. O 
investimento foi de R$ 6,7 mi-
lhões, com recursos do Fundo 
de Proteção Social do Estado de 
Goiás (Protege).

Titular da Secretaria de Esta-
do da Infraestrutura (Seinfra), 
Pedro Sales, comparou as con-
dições das ações habitacionais 
em outros estados e endossou 
o protagonismo goiano na con-
cessão de moradia gratuita. 

50 famílias do município foram
beneficiadas: Gracinha e gestores entregam unidades

SÁBADO E DOMINGO, SÁBADO E DOMINGO, 03 E 04 DE AGOSTO 03 E 04 DE AGOSTO DE 2024DE 2024 9DM

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

Na reta final das convenções partidárias, o cenário eleito-
ral da Capital deve mesmo contar com as pré-candidaturas 
de Adriana Accorsi (PT), Sandro Mabel (UB), Vanderlan Car-
doso (PSD), Fed Rodrigues (PL), Rogério Cruz (SD), Matheus 
Ribeiro (PSDB) e Professor Pantaleão (UP): poucas mudan-
ças em relação ao cenário apresentado no início deste mês. 
Após o dia 5, teremos um breve período, até o dia 16, para 
os pré-candidatos prepararem suas estratégias iniciais da 
campanha oficial e organizar documentações para a dispu-
ta. Mas, a campanha só deve engrenar nas ruas, com todos 
os postulantes trabalhando com força total, na primeira se-
mana de setembro, quando, tradicionalmente, são abertos 
os comitês eleitorais, são realizados adesivaços, grandes 
caminhadas e bandeiradas diárias. Na TV e rádio, o barulho 
começa já no dia 30 de agosto, com 29 programas previstos. 
Talvez, nas ruas, as coordenações de marketing das campa-
nhas esperam motivar mais o eleitor, que está bastante dis-
tante do processo eleitoral, com pouca gente decidida em 
quem votar no dia 6 de outubro.

As pesquisas, desde o mês de março, não apontam favo-
ritismos, mas, definem, a princípio, quatro pré-candidatos 
brigando pela primeira e segunda colocação efetivamente, 
algo que indica a certeza de realização de um segundo tur-
no. Em uma campanha em duas etapas, se justifica a extrema 
cautela dos atuais postulantes ao cargo de prefeito e a falta 
de novidades.

Eleição em Goiânia com 
poucas mudanças de cenário 

Segundo turno
Em Goiânia é fato consuma-
do que a eleição vai para o se-
gundo turno, por isso, algumas 
reuniões políticas já tratam de 
futuras composições a partir do 
dia 3 de outubro.  

Limite
Alguns grupos partidários esta-
beleceram limites para o con-
fronto eleitoral, justamente, 
para não atrapalhar alianças 
no segundo turno, sem que o 
eleitor fique confuso.    

As possibilidades
Os grupos políticos dos pré-
-candidatos Fred Rodrigues 
(PL) e Sandro Mabel (PL) estão 
mais à direita, com ampla pos-
sibilidade de composição no 
segundo turno.

As possibilidades II
Já os núcleos políticos de 
Adriana Accorsi (PT) e Vander-
lan Cardoso (PSD) apesar das 
diferenças ideológicas, podem 
engajar uma provável compo-
sição na segunda etapa da elei-
ção municipal.   

Gastronomia
No corpo-a-corpo dos atuais 
pré-candidatos a prefeito de 
Goiânia, muito café, pastéis, 
pamonhas e jantinhas. Desse 
jeito, após a campanha, todo 
mundo terá que entrar no re-
gime.   

Costumes
Diferente de uma grande ca-
pital como São Paulo, aqui em 
Goiânia, não é estranho para o 
eleitor, ver seus pré-candidatos 
se deliciando pastéis e pamo-
nhas: aqui é um costume.   

Eleitor com 
saudades
Aliás, a presença de pré-can-
didatos nas ruas e feiras, tem 
sido bem recebida pelo eleitor, 
que em 2020, estava sob as ri-
gorosas medidas sanitárias de 
distanciamento social, para se 
proteger da Covid-19.  

Saúde dos políticos
Tempo muito seco, poeira, fu-
maça e calor acima da média 
durante o dia e frio à noite, 
poucas horas de sono e alimen-
tação fora de hora: pré-candi-
datos testando a saúde.

Pré-campanha
Alguns pré-candidatos que já 
estão em plena atividade em 
caminhadas e mini-carreatas 
vão começar a campanha ofi-
cial, no dia 16 de agosto, a todo 
vapor!    

É praticamente impossível que o ditador Nicolás Maduro 
mantenha a ordem na Venezuela sem que recorra à força 
contra a população.  

Um colapso social forçará milhões de venezuelanos a 
cruzar a fronteira, que, oprimidos, não terão outra opção a 
não ser fugir do regime que deve endurecer muito e sofrer 
novas sanções internacionais. 

A Venezuela deve ser um recado claro às pessoas que 
flertam com posturas antidemocráticas: não há o que ga-
nhar com isso, absolutamente nada!    

Um triste futuro para o povo 
venezuelano nas mãos de 

Nicolás Maduro: Brasil precisa 
ficar de olho

MDB e 5 partidos 
confirmam Leandro 
Vilela para prefeitura em 
Aparecida de Goiânia

Redação

MDB, União Brasil, Pode-
mos, PSD, PP e Solidariedade 
realizam suas respectivas con-
venções no mesmo dia e local, 
neste sábado, 3, às 9 horas, na 
Ágora Casa de Eventos*, no 
Parque Primavera, em Apareci-
da de Goiânia, para oficializar 
Leandro Vilela como candidato 
a prefeito de Aparecida de Goi-
ânia.

O governador Ronaldo Caia-
do (UB), o vice-governador Da-
niel Vilela (MDB), o ex-prefeito 
Gustavo Mendanha, a maioria 
dos vereadores e ex-secretários 
municipais, e milhares de pes-
soas são aguardadas na con-
venção dos seis partidos que já 
confirmaram apoio ao ex-de-
putado federal por três manda-
tos Leandro Vilela nas eleições 

deste ano.
Além de Leandro Vilela, a 

convenção conjunta confirma-
rá também o candidato a vice e 
mais de 150 candidatos e can-
didatas à Câmara Municipal.

As mulheres, sob a lideran-
ça de Mayara Mendanha, estão 
organizando um forte ato de 
apoio ao emedebista Leandro 
Vilela e em defesa da participa-
ção das mulheres na política e 
na gestão pública.

Ex-prefeito Gustavo Men-
danha, coordenador-geral da 
campanha de Leandro Vilela, 
afirma que o MDB e partidos 
aliados iniciarão a campanha 
de rua, em 16 de agosto, para 
debater com a sociedade um 
plano de governo que preserve 
o legado do ex-prefeito Magui-
to Vilela, que, segundo ele, foi 
mantido durante a sua gestão.

Daniel Vilela, Ronaldo Caiado, Leandro Vilela e Gustavo Mendanha

PMB oficializa apoio a
Accorsi em Goiânia, que
deve contar com 7 partidos

Redação

O Partido da Mulher Brasi-
leira (PMB) formalizou o apoio 
à pré-candidata do PT à prefei-
tura de Goiânia, Adriana Ac-
corsi (PT). A confirmação ocor-
reu na convenção partidária da 
legenda, quinta-feira (1º), por 
meio do presidente da legenda 
na capital, Jorge Dias.

“O PMB tem como missão 
promover a participação das 
mulheres na política e nada 
mais justo do que apoiarmos a 

única mulher pré-candidata a 
prefeita de Goiânia que, além 
de experiência e competência, 
tem um plano de governo vol-
tado para o desenvolvimento 
sustentável, inovação e inclu-
são social”, disse o Jorge Dias.

Com o apoio, Adriana pro-
jeta sete partidos na aliança. 
Além do PMB, os três partidos 
da federação PT/PCdoB/PV, os 
dois da federação Rede/PSOL 
e o PSB, que indicou o vice na 
chapa, o Professor Jerônimo 
Rodrigues.

Adriana Accorsi e membros do PMB
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“Estou cheio de ministros que não 
votaram em mim, mas não quero saber”

Redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse nes-
ta sexta-feira, 2, que vários de 
seus ministros não votaram 
nele, mas que isso não é um 
problema. Ele deu a declaração 
em cerimônia no Porto do Pe-
cém, no Ceará.

Lula fez elogios à sua equipe 
de auxiliares. Também mencio-
nou as alianças que fez fora da 
esquerda para obter votos sufi-
cientes no Congresso Nacional 
para aprovar seus projetos. E 
disse: “Eu estou cheio de mi-
nistro, de gente que não votou 
em mim. Eu estou cheio de mi-
nistros, de pessoas de partidos 
que votaram contra mim. Eu 
não quero saber, eu ganhei as 
eleições, vocês perderam, ago-
ra vamos trabalhar”.

No mesmo evento, o petista 
afirmou que políticos e o Minis-
tério da Fazenda só trabalham 
com pressão. Lula falava sobre 
o programa Pé-de-Meia, que 
terá uma ampliação anunciada 
ainda nesta sexta. Mencionou 
a evasão de jovens do ensino 
médio. Em seguida, disse: “Eu 
falei, ‘vamos encontrar uma so-
lução’. Se não tiver dinheiro, va-
mos lá para o Dario [Durigan, 
secretário-executivo da Fazen-
da]. Se ele reclamar, vamos for-

çar. Porque tanto político, pre-
sidente, quanto o Ministério da 
Fazenda, só trabalha com pres-

são. Se a gente não pressionar, 
não sai”, declarou Lula.

O presidente também disse 

publicamente que o presidente 
do BNDES, Aloizio Mercadan-
te, precisa liberar recursos para 

a construção da ferrovia Trans-
nordestina.

“Estou convidando o Aloi-
zio Mercadante para liberar os 
recursos que tem que liberar 
para fazer a ferrovia. Segundo, 
eu tô te convidando porque nós 
vamos fazer um jantar, antes de 
eu deixar a presidência, andan-
do nesse trem de onde for até 
chegar aqui no porto”, afirmou 
Lula.

Gastos com obras
O petista reclamou de críti-

cas sofridas pelos gastos com 
obras. “Na hora que o gover-
no tem que decidir fazer uma 
obra, sempre aparece alguém 
dizendo que custa muito. A 
gente nunca para para pensar o 
quanto custa não fazer. Quan-
do o Nordeste não deixou de 
ganhar em desenvolvimento 
por conta do atraso de uma fer-
rovia?”, declarou ele.

“Babaca”
O presidente Lula (PT) vol-

tou a criticar de forma indireta 
o bilionário Elon Musk nesta 
sexta-feira (2) ao afirmar que 
tem “babaca” que desenvolve 
foguete para procurar outro 
planeta para morar. “Tem gen-
te que, em vez de ajudar, está 
fazendo foguete procurando 
lugar para morar. Não tem, ba-
baca, é aqui, na Terra. É a úni-
ca Arca de Noé que nós temos. 
Como quero viver 120 anos, 
vou cuidar da Terra como cui-
daria de um filho com um mês 
de nascimento” disse o presi-
dente no porto de Pecém (CE).

Em solenidade no Ceará, 
presidente justifica que 
fez alianças com vários 
partidos e não considera 
um problema ter no 
governo quem não o 
apoiou antes

Lula da Silva diz que “foca na gestão, no futuro” e que não se preocupa com adversários

Maduro diz que regime já prendeu 
1.200 pessoas e vai prender outros mil

Folhapress

O ditador da Venezuela, 
Nicolás Maduro, disse, nesta 
quinta-feira (1º), que 1.200 pes-
soas já foram presas nos pro-
testos que eclodiram no país 
após sua contestada reeleição 
e que o regime está preparando 
prisões de segurança máxima 
para receber os manifestantes.

“São 1.200 capturados, e va-
mos prender mais mil” diz o 
líder no vídeo de um ato que 
foi publicado em suas redes 
sociais. “Vou colocar todos em 
Tocorón”, continuou, em refe-
rência a uma penitenciária de 
segurança máxima, diante dos 
aplausos de apoiadores.

Em outro evento, transmiti-
do também nesta quinta pelo 
canal estatal VTV, o ditador 
afirmou que está preparando 
duas prisões de segurança má-
xima para os capturados.

“Todos os manifestantes vão 
para Tocorón e Tocuyito”, afir-
mou. Essas dois presídios esti-
veram sob controle de grupos 
criminosos por anos, até serem 
ocupadas pelas forças de segu-
rança em 2023 —Tocorón, por 
exemplo, era centro operacio-
nal da Tren de Aragua, uma das 

gangues mais violentas do país.
Maduro afirmou ainda que 

os manifestantes “foram trei-
nados nos Estados Unidos, no 
Texas, na Colômbia, no Peru e 
no Chile”. O ditador, que está 
sob forte pressão internacio-
nal, costuma afirmar que seus 
críticos representam interesses 
estrangeiros. “Eles se filmavam 
[durante os protestos], porque 
é um golpe cibernético. É o 
primeiro golpe cibernético da 
história da humanidade”, con-
tinuou.

Seguindo o padrão que ado-
tou nos últimos anos, Maduro 
se referiu aos manifestantes 
como terroristas e delinquen-
tes. Ele afirmou ainda que os 
que saíram às ruas são mem-
bros de “quadrilhas de nova 
geração”, comparando-os às 
gangues no Haiti e às pandillas 
centro-americanas.

Os protestos deixaram pelo 
menos 11 civis mortos, além 
de um militar. Liderados por 
María Corina Machado e seu 
candidato, Edmundo González 
Urrutia, os opositores denun-
ciam uma “escalada cruel e re-
pressiva do regime”. Nicolás Maduro: perseguição aos adversários após eleições consideradas fraudadas
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O trovador da cidade

Marcus Vinícius Beck

C
oloco a agulha 
da vitrola na fai-
xa: Luiz Melodia. 
Fecho os olhos. A 
pérola soul “Vale 

Quando Pesa” me desperta 
lembranças. “Aquela madruga-
da deu em nada, deu em muito, 
deu em sol/ aquele seu desejo 
me deu medo/ me deu força, 
meu deu mal”, balbucio, alegre.

Quando câncer matou Melo-
dia em 4 de agosto de 2017, aos 
66 anos, sabíamos que o batu-
que do Estácio havia adquirido 
poderoso sotaque bluesy. Em 
grande medida, como consta-
to agora que escrevo ouvindo 
o elepê “Pérola Negra”, isso se 
dá pelo fato de o artista jamais 
ter aceitado pecha de sambista, 
utilizada por empresários fono-
gráficos para lhe aprisionar em 
rótulos castradores, embora 
fosse bamba do samba-choro, 
samba-soul e samba-rock.

Daí nos reconforta saber 
que Melodia tem sido desco-
berto pelos jovens. Há estímulo 
para tanto, claro. Sob direção 
de Alessandra Dorgan (sem es-
treia em Goiânia), o doc “Luiz 
Melodia - No Coração do Bra-
sil” elucida diferença entre ser 
maldito e rebelde. A produção 
desvenda motivos pelos quais 
a prosódia melodiana ocupa 
lugar nobre na canção popular.

A Sony Music reforça tal ca-
racterística com o registro ao 
vivo “Estácio Ao Vivo”. O áudio 
foi captado em apresentação 
realizada no Teatro Rival, em 
17 de novembro de 1998, no 
Rio de Janeiro. São 16 canções 
executadas por banda coesa, 
com Renato Piau (violão, gui-
tarra e vocais), Jorjão Barreto 
(teclados), Élcio Cafro (bateria) 
e Aluízio Veras (contrabaixo).

Outro lançamento impor-
tante à memória de Melodia é 
releitura pelo cantor Dude São 
Thiago da canção “Magrelinha”, 
gravada no lendário disco “Pé-
rola Negra”, de 1973. A grava-
ção, disponível no streaming, 
inclui ainda texto originado 
na pena de Dude, que discute 
questões sociais urgentes. Adi-
ciona, portanto, mais nuances 
interpretativas à música.

“Melodia quebra a cisão 
morro-asfalto, fazendo música 
de morro no asfalto e vice-ver-
sa. Nunca se submeteu a ser 
definido como artista de um 

único gênero, nem dentro do 
mundo musical, nem entre os 
diferentes campos artísticos 
em que atuava. Com essa liber-
dade identitária que ele provo-
cava, eu me identifico muito 
– por mais paradoxal que isso 
possa ser”, depõe São Thiago, 
que também é psicanalista, 
dramaturgo, médico e diretor 
teatral.

Nas letras, o carioca apre-
senta imagens pessoais, como 
“beijos demorados, afirmados, 
não podemos mentir”, de “Vale 
Quanto Pesa”, e “tente enten-
der tudo mais sobre o sexo”, da 
canção “Pérola Negra”. Ambas, 
lindas, revelam poética espe-
cialíssima: Melodia é cronista 

urbano, poeta da cidade. Como 
nos conta na canção “Onde o 
Sol Bate e se Firma”, do disco 
“Mico de Circo”, lançado em 
1978, via vitrines, via boutiques, 
só não via quem não queria.

“Pérola Negra” versa sobre 
amor e dúvida, com sentimen-
tos conflitantes — “baby, te 
amo, nem sei se te amo” — ou 
dramáticos — “arranje algum 
sangue/ escreva num pano”. Há 
inquietude em não saber mais 
o que é amor. A liberdade se-
xual estava em pauta nos anos 
70, lançando novo olhar sobre 
relação entre amor e sexo, entre 
afeto e romantismo.

Tal repertório lírico, uni-
do à musicalidade simbiótica 

(samba, rock, blues, soul e for-
ró), encantou a geleia geral da 
zona sul. Artista de vocação 
contracultural, Waly Salomão 
ficou enlouquecido. Resolveu, 
então, subir o morro para co-
nhecer esse jovem músico que 
seduzira a intelectualidade ca-
rioca. Salomão o apresentou 
aos tropicalistas, incluindo Tor-
quato Neto, que se despirocou 
ao tomar conhecimento dos 
primeiros acordes e versos me-
lodianos.  

Tropicália
Logo depois, Melodia che-

gou até a diva Gal Costa. Na 
versão da tropicalista, “Pérola 
Negra” se abrilhanta com gui-

tarra de Lanny Gordin, numa 
acentuação mais Janis Joplin 
do que aquela gravada por Me-
lodia, em 1973, que é blueseada 
e, lógico, meio BB King, meio 
Taj Mahal. A releitura creden-
ciou poeta do Estácio a gravar 
elepê que leva nome da canção.

Antes disso, todavia, a can-
tora Maria Bethânia o ajudou 
gravando o samba-canção “Es-
tácio, Holly Estácio”, no disco 
“Drama – Anjo Exterminado”, 
lançado em 1972. Foi sucesso 
certeiro. Conforme a ensaísta 
Eliete Negreiros, doutora em fi-
losofia pela USP e ligada à van-
guarda paulista, Melodia escre-
veu música para namorada da 
adolescência.  

Unindo morro e asfalto, dei-
xou-se fotografar por Rubens 
Maia na capa lendária de “Pé-
rola Negra”. Ao centro, ladeado 
por feijões, está o cantor-poeta, 
segurando um globo terrestre 
dentro de uma banheira. Óti-
mos instrumentistas tocam na 
obra, como o baterista Rober-
tinho Silva e o guitarrista Hyl-
don, o baixista Rubão Sabino e 
o pianista Antonio Perna.

Hyldon, inclusive, reluz na 
faixa “Pra Aquietar”, que tem 
arranjo de Péricles Albuquer-
que. Convidados pontuais tam-
bém entraram no estúdio, caso 
de Rildo Hora e sua gaita in-
confundível em “Estácio, Holly 
Estácio”. Ouve-se ainda chorões 
do Regional do Canhoto no 
samba “Estácio, Eu e Você”, com 
o flautista Altamiro Carrilho. O 
guitarrista Renato Piau manda 
ver no rock “Farrapo Humano” 
e, a partir de então, se tornou 
parceiro de Melodia.

Fundador do Barão Verme-
lho, o baterista Guto Goffi des-
taca aspecto revolucionário do 
disco. “Cada estilo de música 
tem um jeito de tocar, é verda-
de. Você tem que se aproveitar 
desses elementos. Vão te dar 
mais liberdade. Robertinho 
Silva, meu amigo, comentou 
comigo outro dia: ‘poxa, me 
chamaram pra fazer um show 
em São Paulo’. Falei: ‘pô, você é 
quem gravou aquele disco’. Fui 
eu de batera”, relata o músico, 
feliz, ao Diário da Manhã.

Legado do cantor 
e compositor Luiz 
Melodia sobrevive ao 
tempo. Dono de obra 
arrebatadora — tanto 
em termos musicais 
quanto poéticos —, 
artista começa a ser 
redescoberto pelas novas 
gerações sete anos após 
sua morte

Melodia transvirado: artista se consagrou com poesia urbana e mistura de ritmos

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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 “Cada estilo 
de música 
tem um 

jeito de tocar, é 
verdade. Você tem 
que se aproveitar 
desses elementos. 
Vão te dar mais 
liberdade” - Guto 
Goffi, baterista
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MÚSICA

O trovador da cidade

Marcus Vinícius Beck

C
oloco a agulha 
da vitrola na fai-
xa: Luiz Melodia. 
Fecho os olhos. A 
pérola soul “Vale 

Quando Pesa” me desperta 
lembranças. “Aquela madruga-
da deu em nada, deu em muito, 
deu em sol/ aquele seu desejo 
me deu medo/ me deu força, 
meu deu mal”, balbucio, alegre.

Quando câncer matou Melo-
dia em 4 de agosto de 2017, aos 
66 anos, sabíamos que o batu-
que do Estácio havia adquirido 
poderoso sotaque bluesy. Em 
grande medida, como consta-
to agora que escrevo ouvindo 
o elepê “Pérola Negra”, isso se 
dá pelo fato de o artista jamais 
ter aceitado pecha de sambista, 
utilizada por empresários fono-
gráficos para lhe aprisionar em 
rótulos castradores, embora 
fosse bamba do samba-choro, 
samba-soul e samba-rock.

Daí nos reconforta saber 
que Melodia tem sido desco-
berto pelos jovens. Há estímulo 
para tanto, claro. Sob direção 
de Alessandra Dorgan (sem es-
treia em Goiânia), o doc “Luiz 
Melodia - No Coração do Bra-
sil” elucida diferença entre ser 
maldito e rebelde. A produção 
desvenda motivos pelos quais 
a prosódia melodiana ocupa 
lugar nobre na canção popular.

A Sony Music reforça tal ca-
racterística com o registro ao 
vivo “Estácio Ao Vivo”. O áudio 
foi captado em apresentação 
realizada no Teatro Rival, em 
17 de novembro de 1998, no 
Rio de Janeiro. São 16 canções 
executadas por banda coesa, 
com Renato Piau (violão, gui-
tarra e vocais), Jorjão Barreto 
(teclados), Élcio Cafro (bateria) 
e Aluízio Veras (contrabaixo).

Outro lançamento impor-
tante à memória de Melodia é 
releitura pelo cantor Dude São 
Thiago da canção “Magrelinha”, 
gravada no lendário disco “Pé-
rola Negra”, de 1973. A grava-
ção, disponível no streaming, 
inclui ainda texto originado 
na pena de Dude, que discute 
questões sociais urgentes. Adi-
ciona, portanto, mais nuances 
interpretativas à música.

“Melodia quebra a cisão 
morro-asfalto, fazendo música 
de morro no asfalto e vice-ver-
sa. Nunca se submeteu a ser 
definido como artista de um 

único gênero, nem dentro do 
mundo musical, nem entre os 
diferentes campos artísticos 
em que atuava. Com essa liber-
dade identitária que ele provo-
cava, eu me identifico muito 
– por mais paradoxal que isso 
possa ser”, depõe São Thiago, 
que também é psicanalista, 
dramaturgo, médico e diretor 
teatral.

Nas letras, o carioca apre-
senta imagens pessoais, como 
“beijos demorados, afirmados, 
não podemos mentir”, de “Vale 
Quanto Pesa”, e “tente enten-
der tudo mais sobre o sexo”, da 
canção “Pérola Negra”. Ambas, 
lindas, revelam poética espe-
cialíssima: Melodia é cronista 

urbano, poeta da cidade. Como 
nos conta na canção “Onde o 
Sol Bate e se Firma”, do disco 
“Mico de Circo”, lançado em 
1978, via vitrines, via boutiques, 
só não via quem não queria.

“Pérola Negra” versa sobre 
amor e dúvida, com sentimen-
tos conflitantes — “baby, te 
amo, nem sei se te amo” — ou 
dramáticos — “arranje algum 
sangue/ escreva num pano”. Há 
inquietude em não saber mais 
o que é amor. A liberdade se-
xual estava em pauta nos anos 
70, lançando novo olhar sobre 
relação entre amor e sexo, entre 
afeto e romantismo.

Tal repertório lírico, uni-
do à musicalidade simbiótica 

(samba, rock, blues, soul e for-
ró), encantou a geleia geral da 
zona sul. Artista de vocação 
contracultural, Waly Salomão 
ficou enlouquecido. Resolveu, 
então, subir o morro para co-
nhecer esse jovem músico que 
seduzira a intelectualidade ca-
rioca. Salomão o apresentou 
aos tropicalistas, incluindo Tor-
quato Neto, que se despirocou 
ao tomar conhecimento dos 
primeiros acordes e versos me-
lodianos.  

Tropicália
Logo depois, Melodia che-

gou até a diva Gal Costa. Na 
versão da tropicalista, “Pérola 
Negra” se abrilhanta com gui-

tarra de Lanny Gordin, numa 
acentuação mais Janis Joplin 
do que aquela gravada por Me-
lodia, em 1973, que é blueseada 
e, lógico, meio BB King, meio 
Taj Mahal. A releitura creden-
ciou poeta do Estácio a gravar 
elepê que leva nome da canção.

Antes disso, todavia, a can-
tora Maria Bethânia o ajudou 
gravando o samba-canção “Es-
tácio, Holly Estácio”, no disco 
“Drama – Anjo Exterminado”, 
lançado em 1972. Foi sucesso 
certeiro. Conforme a ensaísta 
Eliete Negreiros, doutora em fi-
losofia pela USP e ligada à van-
guarda paulista, Melodia escre-
veu música para namorada da 
adolescência.  

Unindo morro e asfalto, dei-
xou-se fotografar por Rubens 
Maia na capa lendária de “Pé-
rola Negra”. Ao centro, ladeado 
por feijões, está o cantor-poeta, 
segurando um globo terrestre 
dentro de uma banheira. Óti-
mos instrumentistas tocam na 
obra, como o baterista Rober-
tinho Silva e o guitarrista Hyl-
don, o baixista Rubão Sabino e 
o pianista Antonio Perna.

Hyldon, inclusive, reluz na 
faixa “Pra Aquietar”, que tem 
arranjo de Péricles Albuquer-
que. Convidados pontuais tam-
bém entraram no estúdio, caso 
de Rildo Hora e sua gaita in-
confundível em “Estácio, Holly 
Estácio”. Ouve-se ainda chorões 
do Regional do Canhoto no 
samba “Estácio, Eu e Você”, com 
o flautista Altamiro Carrilho. O 
guitarrista Renato Piau manda 
ver no rock “Farrapo Humano” 
e, a partir de então, se tornou 
parceiro de Melodia.

Fundador do Barão Verme-
lho, o baterista Guto Goffi des-
taca aspecto revolucionário do 
disco. “Cada estilo de música 
tem um jeito de tocar, é verda-
de. Você tem que se aproveitar 
desses elementos. Vão te dar 
mais liberdade. Robertinho 
Silva, meu amigo, comentou 
comigo outro dia: ‘poxa, me 
chamaram pra fazer um show 
em São Paulo’. Falei: ‘pô, você é 
quem gravou aquele disco’. Fui 
eu de batera”, relata o músico, 
feliz, ao Diário da Manhã.

Legado do cantor 
e compositor Luiz 
Melodia sobrevive ao 
tempo. Dono de obra 
arrebatadora — tanto 
em termos musicais 
quanto poéticos —, 
artista começa a ser 
redescoberto pelas novas 
gerações sete anos após 
sua morte

Melodia transvirado: artista se consagrou com poesia urbana e mistura de ritmos
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desses elementos. 
Vão te dar mais 
liberdade” - Guto 
Goffi, baterista
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Xico Sá solta os cachorros
em crônicas de ressaca política

Ivan Finotti 
Folhapress

A forma como a política se 
infiltrou na comédia da vida 
cotidiana nos últimos anos é 
motivo de lamentação para 
muitos. Inclusive para os cro-
nistas, que narravam detalhes 
do dia a dia com delicadeza e 
poesia e se viram sugados para 
o buraco negro da polarização 
sob o risco de se tornarem irre-
levantes.

Essa é uma das discussões 
do jornalista Xico Sá em seu 
mais recente livro de crônicas, 
“Cão Mijando no Caos” (R$ 
59,90), que se propõe a ser um 
balanço da última década bra-
sileira sob o ponto de vista do 
boteco.

“Já teve muito balanço sobre 
esse período de 2013 para cá. 
Balanço da academia, da so-
ciologia etc. Busco agora dar a 
contribuição da boêmia ao as-
sunto”, explica Sá, que escolheu 
uma padaria bem estilo boteco 
para dar essa entrevista.

A ressaca antidemocrática 
guia os 69 textos da obra, pe-
quenos, de duas páginas, “para 
ler em pé no metrô ou no ba-
nheiro”. Crônicas que dão voz 
a personagens de São Paulo, 
como o camelô que há uma dé-
cada vendia camisetas do Che 
Guevara para estudantes e se 
viu, anos depois, oferecendo 
bandeiras verde-amarelas para 
patriotas de bem — “o pior ca-
nalha”, na visão de Sá.

O apelido desse camelô, Ba-
canaço, remete à obra de João 
Antônio “Malagueta, Perus 

e Bacanaço”. Naquele livro, o 
autor passeava por subúrbios 
paulistanos cortados por linhas 
férreas ao lado dos esquecidos 
da história.

Sá caminha por essas mes-
mas ruas, mas seus perso-
nagens estão acima da linha 
da miséria. Marcou-lhe, por 
exemplo, o vizinho classe mé-
dia de Pompeia que, em meio a 
panelaços e gritos do jornalista 
a favor de Dilma, urrou ao cea-
rense Xico: “Volta para a Bahia, 
comunista!”.

“Eu vinha andando tão só, 
pelas várzeas paulistanas da 
Barra Funda, que o grito de 
‘comunista’ me seguia pela ci-
dade. (...) Não vou bancar o 
lampiônico e dizer que não tive 
medo. Tive sim, em especial 
naquele dia nos arredores da 
praça da Sé”, escreve.

“Havia ido pegar no conser-
to uma máquina de datilogra-
fia no Oliveira Typewriter, na 
rua do Carmo, centrão de SP. 
Um sujeito berrou ‘comunis-
ta’ e partiu para o ataque. ‘Eita 

porra’, suspirei. ‘Agora lascou a 
tabaca de Xôla.’”

Os curiosos devem buscar a 
conclusão desse atentado nas 
páginas do livro — sem spoilers 
por aqui. Mas, como se vê, a 
escrita de Xico não nega o seu 
coração cearense, mesmo ten-
do chegado a São Paulo há tan-
to tempo, no Dia da Mentira de 
1990.

“Bolsonaro pautou sua ma-
nada contra mim em pelo me-
nos dois momentos”, conta. 
Xico era reconhecido nas ruas 
por sua atuação na TV aber-
ta desde o programa “Amor e 
Sexo”, que estreou na Globo em 
2009.

Depois seguiu para o Spor-
TV e está sempre sendo con-
vidado para mesas-redondas, 
sobre esportes ou política. Está 
diariamente no site ICL Notí-
cias e escreve semanalmente 
no Diário do Nordeste.

Política essa que era seu am-
biente quando começou a es-
crever na Folha nos anos Collor, 
no começo da década de 1990. 

Além de repórter, foi colunista 
e manteve um blog. Foi o jorna-
lista para quem o desparecido 
PC Farias telefonou para avisar 
que estava em Londres, antes 
de morrer em circunstâncias 
até hoje misteriosas. “Mas isso 
é assunto para meu próximo li-
vro”, diz o boêmio.

Só que boêmio, de verdade, 
Xico não é mais. “Acordo cada 
vez mais cedo, 6h30, 7h, e já es-
crevo de manhã com os sabiás. 
Os mesmos sabiás que não me 
deixavam dormir quando eu 
chegava da rua bons tempos”, 
diverte-se ele.

Voltando ao início do texto, 
a política sequestrou o lirismo 
da crônica brasileira? “Sim”, ele 
responde. “A crônica era aque-
la leveza no meio dos textos de 
jornal. Nos últimos tempos, ou 
batia bola na política ou acaba-
va alienado, sem leitores. Ago-
ra, eu acredito que nas próxi-
mas eleições presidenciais não 
vai ter essa guerra campal que 
vimos nos últimos anos. Bem... 
Tomara, né?”

Jornalista e escritor 
volta às livrarias com 
publicação em que 
discute como o gênero 
textual — conhecido pela 
sua leveza — acabou 
sequestrado pelo debate 
público. “Ou batia bola 
na política ou acabava 
alienado”, diz

Horóscopo

Diário
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Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Áries

Aproveite ao máximo momentos 
que devem marcar presença nas 

relações pessoais. 

Touro

Assuntos familiares 
devem ganhar mais 

evidência no convívio com os 
parentes.

Gêmeos

Tretas podem rolar, mas você terá 
habilidade de sobra para resolver 
tudo, falô? 

Câncer

Cautela com  dinheiro pela manhã 
e pense muito bem antes de abrir 
a carteira, ok? 

Leão

Na relação firme, não deixe o 
orgulho e as pequenas diferenças 

minarem a harmonia. 

Virgem

A vida amorosa estimulada no 
início do dia, mas depois o astral 

talvez caia um pouco. 

Libra

A vida amorosa vai ganhar 
estímulos e a noite pode reservar 
surpresas deliciosas.

Escorpião

Mostre mais jogo de cintura e 
paciência para não se indispor 

com os outros, beleza? 

Sagitário
Nas paqueras, astral será dos mais 
estimulantes para conhecer gente 

diferente. 

Capricórnio

Autor virou espécie de celebridade pop da literatura brasileira

ADER GOTARDO/ DIVULGAÇÃO

Porta lança livro  
na Cidade de Goiás

O Auditório do Centro Admi-
nistrativo, no Setor João Fran-
cisco, localizado na Cidade de 
Goiás, a 142 quilômetros de 
Goiânia, será palco do lança-
mento do livro “Sob as Faces do 
Tempo”, do escritor Divino Da-
masceno (PcD), de 67 anos. O 
evento acontece neste sábado, 
3, a partir das 18 horas e tem en-
trada gratuita.

No local, além da presença 
do autor, o público poderá con-
ferir apresentações musicais, 
sarau e a exibição do curta-me-
tragem “D’outono”. Na ocasião 
ainda estarão disponíveis outras 
obras Damasceno, como “Eis a 
Paisagem das Ruas”, “Sombras 
de Outono”, “Outros Versos 
Mais”, “Farrapos” e “No Fundo 
das Horas”.

Divino Damasceno possui 
paralisia e é paraplégico desde 
o seu nascimento. Ele reside 
na Cidade de Goiás e possui no 
currículo diversos prêmios, a 
nível municipal, estadual, na-
cional e internacional. Em 2019, 
conquistou o Prêmio Hugo de 
Carvalho Ramos, com a publi-
cação de “Outros Versos Mais”.

Brandão anuncia 
livro de poemas

O jornalista, compositor e 
agitador cultural Carlos Bran-
dão lança seu quarto livro “Eu 
Minto Por Amor e Por Amor 
Digo que Amo”, no próximo sá-
bado, 10, no Centro Cultural 
Martim Cererê, dentro da pro-
gramação do Cidade Rock, pro-
dução da Monstro Discos.

A obra sai pela editora Devir 
Poesia e Prosa, de São Paulo, e 
tem uma história — no míni-
mo  — engraçada: Kaio Bruno, 
editor e diretor da Devir, man-
dou mensagem para Brandão, 
dizendo que queria lançar um 
livro com os trabalhos do com-
positor. “Ele disse que tinha al-
guns livros meus e queria outros 
textos, se possível, inéditos e pe-
diu que lhe enviasse. Mandei e 
nunca mais falamos sobre o as-
sunto”, lembra Brandão.

Há cerca de um mês, o editor 
telefona para Brandão e lhe dá 
uma espécie de ultimato literá-
rio: seu livro está pronto e esta-
mos colocando em pré-venda. 
“O interessante é que eu não 
participei da edição e isso foi 
muito bom, porque não tive tra-
balho nenhum. Quando vi tava 
tudo pronto: escolha dos textos, 
arte, tudo.” (Redação)

DIVULGAÇÃO

LIVROS

DIVULGAÇÃO
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SECOM-GO 

A equipe do Goiás Social, com 
a participação da Coordenadora e 
primeira-dama Gracinha Caiado, 
realizou, na última quinta-feira 
(1º), a entrega de cartões do Pro-
grama Pra Ter Onde Morar – Alu-
guel Social a 360 famílias de Ale-
xânia.

Ao fazer a entrega do benefí-
cio, Gracinha destacou que cada 
família atendida receberá R$ 350 
durante 18 meses – valor que deve 
ser usado exclusivamente para lo-
cação de moradia. “É um recurso 
que pode mudar a vida de muitas 
pessoas, porque, juntamente com 
o cartão, oferecemos cursos de 
capacitação e outras ferramentas 
para ajudar essas pessoas a que-
brar o ciclo da pobreza”, destacou 
a primeira-dama.

Ainda sobre as ações so-
ciais, Gracinha lembrou que 
as iniciativas que funcionam 
dentro do programa Goiás So-
cial têm como objetivo propor-
cionar condições para que as 

pessoas consigam autonomia. 
Mostrando como os benefícios 

sociais oferecidos pelo Governo 

de Goiás podem ajudar na eman-
cipação das famílias em vulnera-
bilidade social, a atendente de pe-

dágio Ana Cláudia Cordeiro, de 29 
anos, que tem duas filhas de oito 
e dois anos, comemorou o bene-

fício, e já está de olho no que vai 
fazer com o que sobrar a partir de 
agora. “Será um dinheiro de gran-
de ajuda. Trabalho, mas nunca 
sobra dinheiro. Agora com o valor 
que pagava o aluguel vou poder 
fazer um curso de técnico de en-
fermagem”, comemorou.

ALUGUEL SOCIAL
Criado pela Agência Goia-

na de Habitação (AGEHAB), 
em parceria com a Secretaria 
da Infraestrutura (SEINFRA), o 
Programa Pra Ter Onde Morar – 
Aluguel Social promove transfe-
rência de renda, durante 18 me-
ses, a famílias que não possuem 
imóvel próprio, estão cadastra-
das no CadÚnico do governo fe-
deral e moram no município há 
pelo menos três anos.

Desde sua criação, os cartões 
do Aluguel Social já beneficia-
ram 60.723 famílias em Goiás, 
em 99 municípios, proporcio-
nando-lhes oportunidade de 
viver com mais dignidade e se-
gurança.

Desde sua criação, os cartões do Aluguel Social já beneficiaram 60.723 famílias em Goiás

Hegon Corrêa

GOIÁS SOCIAL 

Cada família atendida receberá R$ 350 durante 18 meses, o valor que deve ser usado exclusivamente para locação de moradia

Famílias de Alexânia recebem 
cartões do Aluguel Social

Na busca por soluções para a 
perda de cabelo, a Clínica Capilife 
se destaca como uma referência em 
transplante capilar e terapias capi-
lares. O que nos diferencia?

1. Capacitação e Especialização 
Profissional: Nossa equipe é com-
posta por profissionais altamente 
capacitados. Os Drs. Domingos e 
Jefferson, com mais de 10 anos de 
experiência médica, são especia-
listas na técnica FUE (Extração de 
Unidade Folicular), com mais de 5 
anos de prática e milhares de pa-
cientes operados com sucesso. Essa 
técnica, uma das mais modernas no 
tratamento de transplante capilar, 
permite realizar enxertos através de 
pequenas incisões no couro cabelu-
do, garantindo resultados naturais e 
estéticamente satisfatórios.

2. Solidez de Mercado e Reco-
nhecimento: Com mais de 3 mil 
cirurgias realizadas nos últimos 6 
anos, nossa clínica possui uma sóli-
da reputação no mercado, reconhe-
cida pelo alto padrão de qualidade 
e pelos resultados satisfatórios ob-
tidos pelos nossos pacientes.

3. Infraestrutura Moderna e Cen-
tro Cirúrgico Próprio: Contamos 
com um centro cirúrgico integrado 
em nossa sede, localizada na cidade 
de Anápolis, proporcionando um 
ambiente seguro e confortável para 
nossos pacientes. A duração do 

procedimento depende da quanti-
dade de cabelo a ser transplantada 
na área receptora do paciente, em 
média 6 a 8 horas.

4. Adaptação às Necessidades 
Individuais: Entendemos que cada 
paciente é único, por isso, ofere-
cemos soluções personalizadas, 
inclusive para casos com áreas do-
adoras pequenas ou calvícies exten-
sas. Utilizamos técnicas avançadas, 
como a extração de pelos corporais 
de barba ou tórax, quando necessá-
rio, garantindo os melhores resulta-
dos.

5. Atenção à Experiência do Pa-
ciente: Todos os nossos espaços 
foram cuidadosamente projetados 
para proporcionar conforto e qua-
lidade no atendimento, visando a 
satisfação completa dos nossos pa-
cientes.

Além disso, na Clínica Capilife, 
entendemos as causas da queda de 
cabelo e realizamos uma avaliação 
completa de cada caso, conside-
rando fatores como hereditarieda-
de, questões hormonais, infecções, 
traumas, entre outros. Com base 
nessa análise detalhada, desenvol-
vemos um plano de tratamento per-
sonalizado para cada paciente.

Agende uma consulta na Clínica 
Capilife e dê o primeiro passo rumo 
à recuperação da sua autoestima e 
confiança.

Descubra o Diferencial 
da Clínica Capilife: 
Especialistas em 
Transplante Capilar e 
Terapias Capilares
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MPGO 

O Ministério Público de Goi-
ás (MPGO) ajuizou duas ações 
com base em inquérito civil 
público que apurou irregulari-
dades envolvendo a compra de 
coroas de flores pela Câmara 
Municipal de Goianésia, entre 
janeiro de 2016 e dezembro de 
2020.  Uma delas foi proposta 
contra o vereador Múcio Santa-
na Martins, o empresário Rau-
der Guilherme Batista Lima, e 
os também vereadores Valdo-
miro Monteiro Cirilo e Altemar 
Carrilho de Castro, por atos de 
improbidade administrativa. Já 
a outra, trata-se de uma ação 
civil pública por ato lesivo à 
administração pública (Lei An-
ticorrupção), contra a Goiapax 
Serviços e Planos de Assistên-
cia Ltda, Vipax- Assistência Fu-
neral Pax União Serviços Pós-
tumos Ltda. e Goiapax Clínica 
Tanatopraxia e Somatoconser-
vação Ltda. (Goiapax Tanato).  
As duas ações já foram recebi-
das pela Justiça.

Os promotores de Justiça 
Tommaso Leonardi, Gisele de 
Sousa Campos Coelho, Gabriel 
Mariano dos Santos e Pedro 
Alves Simões, que assinam as 
ações, explicam que a empre-
sa Goiapax, nos anos de 2015, 
2016, 2017, 2018, 2019 e 2020, 
recebeu valores diretamente 
da Câmara Municipal, que so-
mam o total de R$ 117.215,00. 
O valor é referente à confecção 
e fornecimento de coroa de flo-
res destinadas aos funerais de 

“pessoas ilustres” no municí-
pio de Goianésia. Os processos 
foram feitos em contratações 
distintas, quase que mensal-
mente, configurando uma 
despesa recorrente, porém, re-
alizada mediante dispensa de 
licitação.

Para o MP, são evidentes 
os indícios de fracionamen-
to ilegal da contratação com 
o objetivo de burlar o limite 
estabelecido para a dispen-
sa de licitação, favorecendo a 
Goiapax. Conforme relatado 
na ação, ao longo da investi-

gação, ficou demonstrado que 
a empresa não produz nem 
comercializa coroas de flores, 
não possuindo sequer espaço 
e material apropriados para a 
produção dos ornamentos. A 
única atividade prestada pela 
empresa é a de serviço funerá-
rio. Além disso, não havia nada 
que comprovasse a entrega das 
coroas de flores na Câmara 
Municipal nem indicação de 
quem seriam as pessoas home-
nageadas.

O inquérito civil público le-
vantou ainda a relação entre 

Múcio Santana Martins (verea-
dor e presidente da Câmara) e 
a Goiapax. Ele teria influencia-
do as contratações com a em-
presa, já que, em determinados 
anos, foi o responsável direto 
pela assinatura dos contratos, 
na qualidade de presidente da 
Câmara Municipal. Além disso, 
de acordo com o MP, existem 
indícios que Múcio integra o 
quadro de sócios de empresas 
pertencentes ao mesmo grupo 
empresarial da Goiapax, no 
caso da Vipax e Goiapax Tana-
to, que atuam em conjunto.  

O MP argumenta, inclusive, 
que a Goiapax é a única empre-
sa de todo o grupo da qual ele 
não faz parte, possivelmente 
como forma de se desvincular 
e, assim, facilitar a contrata-
ção dela pela Câmara de Ve-
readores, o que ocorreu em 
pelo menos 30 oportunidades. 
Segundo os promotores, com 
tais atos houve a frustração do 
caráter competitivo dos pro-
cedimentos licitatórios objeto 
das ações, ferindo nitidamente 
a Lei Anticorrupção Empresa-
rial. 

O inquérito aponta também 
que Rauder Guilherme, sócio 
da Goiapax, tinha controle da 
empresa e foi o responsável pe-
los orçamentos apresentados à 
Câmara, assinando os respec-
tivos contratos e participando 
ativamente do conluio com 
Múcio. A investigação mostrou 
ainda que os vereadores Valdo-
miro e Altemar, que figuraram 
como presidentes da Câmara 
de Goianésia, no período entre 
2015 e 2016 e 2017 a 2018, res-
pectivamente, tinham conhe-
cimento de que Múcio possuía 
relação com a empresa Goia-
pax e ainda assim autorizaram 
a contratação. Dessa forma, fo-
ram coniventes com os atos de 
improbidade praticados e que 
causaram enriquecimento ilí-
cito aos envolvidos e danos ao 
erário.

Por todo o exposto, foram 
propostas as ações por atos de 
improbidade administrativa e 
por lesão à Lei Anticorrupção 

MPGO 

A Escola Superior do Mi-
nistério Público de Goiás 
(ESUMP) informa que foram 
reabertas as inscrições para 
o curso Nosso Suas 2.0, na 
modalidade ensino a distân-
cia (EaD). A formação é des-
tinada às (aos) integrantes 
do MPGO, equipes técnicas 
dos Centros de Referência 
de Assistência Social (CRAS) 
e Centros de Referência Es-
pecializado de Assistência 
Social (CREAS), e interessa-
das e interessados no tema.

O curso tem o objetivo de 
atender uma das demandas 
surgidas do serviço insti-
tucional Nosso Suas, vin-
culado à Área de Políticas 
Públicas e Direitos Huma-
nos do MP, no que se refere 

à fiscalização e fomento de 
política assistencial executa-
da pelos municípios. Assim, 
a capacitação visa auxiliar as 
comunidades locais a me-

lhorarem o atendimento de 
sua rede socioassistencial, 
e ficará ativa na Plataforma 
Esump on-line até 30 de ju-
nho de 2025.

A iniciativa é da Subpro-
curadoria-Geral de Justiça 
para Assuntos Institucionais, 
Esump e Área de Políticas 
Públicas e Direitos Humanos 

do Centro de Apoio Opera-
cional do MPGO, Unidade 
Técnico-Pericial em Serviço 
Social da Coordenação de 
Apoio Técnico-Pericial (Ca-
tep) e Núcleo Permanente de 
Incentivo à Autocomposição 
(Nupia). A programação está 
dividida em cinco minicur-
sos, com carga horária total 
de 30 horas-aula.

O curso tem como temas 
Formação Básica: Política 
Nacional de Assistência So-
cial; Gestão Municipal de 
Assistência Social; Proteção 
Social Básica da Política de 
Assistência Social; Proteção 
Social Especial de Média 
Complexidade da Política de 
Assistência Social; Proteção 
Social Especial de Alta Com-
plexidade da Política de As-
sistência Social. 

www.jornaldmentorno.com.br

A formação é destinada às (aos) integrantes do MPGO, equipes técnicas dos CRAS e CREAS

IRREGULARIDADES

MPGO aciona Câmara de Goianésia por 
compra irregular de coroas de flores

Curso EaD “Nosso Suas 2.0” tem inscrições reabertas 
para integrantes do MPGO e comunidade

Foram ajuizadas duas ações com base em um inquérito civil público que apurou as irregularidades entre janeiro de 2016 
e dezembro de 2020

O curso atende uma das demandas surgidas do serviço institucional Nosso Suas, vinculado à Área de Políticas Públicas e Direitos Humanos do MP

Para o MP, são evidentes os indícios de fracionamento ilegal da contratação com o objetivo de burlar o limite 
estabelecido para a dispensa de licitação
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O programa Descentraliza 
Anápolis, promovido pelo Im-
pact Hub Brasília, Impact Hub 
Goiânia e apoiado pelo Insti-
tuto Sabin, demonstrou resul-
tados expressivos ao fortalecer 
iniciativas que causam impac-
to social na cidade de Anápo-
lis. Em sua última edição, o 
projeto ofereceu prêmios em 
dinheiro e mentorias, intensifi-
cando o desenvolvimento dos 
participantes e promovendo 
um ecossistema de empreen-
dedorismo social na região.

O programa busca fortale-
cer o empreendedorismo e o 
conhecimento sobre negócios 
de impacto em regiões periféri-
cas, incentivando a construção 
de um ecossistema inovador 
e uma comunidade engaja-
da com o tema. Esse assunto, 
muitas vezes, é mais difundido 
nas capitais, metrópoles, cen-
tros urbanos e falta inclusão e 
acesso a essa temática em ou-
tras regiões. Por este motivo, a 
escolha de Anápolis como foco 
desta edição do programa foi 

estratégica. Situada fora dos 
grandes centros econômicos, 
a cidade apresenta um terreno 
fértil para o desenvolvimento 
de negócios de impacto que 
podem beneficiar diretamente 
a comunidade local. 

O programa, com duração 

de seis meses, avaliou e se-
lecionou cuidadosamente as 
iniciativas participantes, com 
o intuito de fortalecer o ecos-
sistema de impacto local e fo-
mentar os objetivos da Agenda 
2030 de desenvolvimento sus-
tentável. Entre as iniciativas 

participantes estavam Educa 
Sustentável, Germminar, Gru-
po de Proteção Ambiental e 
Pró-Ativa. Todas elas mostra-
ram grande evolução em as-
pectos essenciais de suas jor-
nadas empreendedoras.

Gabriel Cardoso, gerente 

executivo do Instituto Sabin, 
ressaltou o compromisso do 
projeto em fortalecer negócios 
de impacto fora dos principais 
eixos econômicos. 

O relatório do Descentrali-
za Anápolis apresentou métri-
cas impressionantes. Antes do 
programa, apenas 20% das ini-
ciativas possuíam um modelo 
de negócios bem estruturado; 
após o programa, esse número 
subiu para 100%. Além disso, 
75% das iniciativas elaboraram 
ou definiram a visão de impac-
to utilizando a metodologia da 
Teoria da Mudança, um salto 
significativo em relação aos 
20% iniciais. A confiança dos 
participantes também aumen-
tou notavelmente, com 100% 
afirmando estar preparados 
para tomar decisões e realizar 
escolhas que refletem no cres-
cimento do negócio, compara-
do aos 40% antes do programa. 
Todos os participantes tam-
bém se sentiram plenamente 
inseridos dentro do ecossis-
tema de negócios de impacto 
após o programa, contra 0% 
antes.

www.jornaldmentorno.com.br

O programa busca fortalecer o empreendedorismo e o conhecimento sobre negócios de impacto em 
regiões periféricas

DESENVOLVIMENTO

Última edição concedeu prêmios em dinheiro para os participantes, além dos benefícios de mentorias extras para os ganhadores

Descentraliza Anápolis apresenta resultados 
positivos ao impulsionar iniciativas de impacto

ECONOMIA 

A Secretaria de Estado da 
Economia publicou o Relatório 
Resumido da Execução Orça-
mentária (RREO) referente ao 
terceiro bimestre de 2024. O do-
cumento destaca o superávit or-
çamentário de R$ 2,66 bilhões, 
representando um aumento de 
44,69% em relação ao mesmo 
período de 2023. 

A receita totalizou R$ 21,71 
bilhões, enquanto as despesas 
alcançaram R$ 19,05 bilhões. O 
crescimento da receita foi impul-
sionado pelo programa de regu-
larização fiscal e pela mudança 
na alíquota modal, resultando 
em um aumento real de 10,8% na 
Receita Tributária e de 10,4% nas 
transferências da União.

Já a Despesa Total cresceu 
2% em termos reais. Destaca-se 
o aumento de 60,58% nas des-
pesas de capital, totalizando R$ 
770 milhões em investimentos.

Áreas prioritárias
As áreas mais beneficiadas 

foram transporte, urbanismo, 
educação, ciência e tecnologia, 
direitos da cidadania, seguran-
ça pública, assistência social, 
cultura e habitação, somando 
R$ 500 milhões no terceiro bi-
mestre.

O Resultado Primário de 
Goiás foi de R$ 2,02 bilhões, su-

perando a meta estabelecida na 
LDO para 2024, que previa um 
superávit de R$ 180 milhões. 
O Resultado Nominal também 
superou a meta, alcançando R$ 
1,67 bilhão. A Receita Corren-
te Líquida (RCL) chegou a R$ 
40,11 bilhões, essencial para de-
terminar os limites de despesas 
conforme estipulado pela lei de 

Responsabilidade Fiscal (LRF).
Na área da educação, Goiás 

aplicou 25,04% das receitas em 
Manutenção e Desenvolvimen-
to do Ensino (MDE), totalizan-
do R$ 3,89 bilhões. Na saúde, o 
investimento foi de 13,77%, so-
mando R$ 2,14 bilhões. O custo 
financeiro com a Previdência 
totalizou R$ 3,29 bilhões, um 

aumento de 7,08% em compa-
ração a 2023.

A quitação de restos a pagar 
somou de R$ 920 milhões, com 
um saldo restante de R$ 1,02 
bilhão, representando uma re-
dução de 10,39% em relação ao 
ano anterior.

O secretário da Economia, 
Sérvulo Nogueira, ressaltou a 

importância da responsabilida-
de fiscal e do esforço contínuo 
do governo para manter essa 
trajetória.

“Esses resultados mostram 
que estamos no caminho certo, 
cumprindo nossas metas fiscais 
e utilizando os recursos públi-
cos de forma eficiente”, pontuou 
o titular da Economia.

José Ricardo Caixeta Ramos diz que equipe técnica da Agrodefesa trabalha para aprimorar a plataforma

As áreas mais beneficiadas foram transporte, urbanismo, educação, ciência e tecnologia, direitos da cidadania, segurança 
pública, assistência social, cultura e habitação

Governo de Goiás investiu R$ 770 milhões 
em áreas prioritárias de maio a junho

Governo atingiu resultado positivo acima do esperado na Execução Orçamentária do terceiro bimestre 
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As cardiopatias congênitas 
são anomalias na estrutura ou 
na função do coração que sur-
gem durante o desenvolvimento 
fetal. De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, 1% dos bebês que 
nascem no país têm a doença. 
Isso significa cerca de 29 mil a 
30 mil novos casos por ano, sen-
do a segunda maior causa de 
mortalidade no período neona-
tal, compreendidos nos 28 dias 
após o parto.

A cardiopediatra Mirna de 
Sousa cita quais são as mais fre-
quentes. “Felizmente, as cardio-
patias congênitas mais comuns 
não são as mais complexas, te-
mos a comunicação interatrial, 
comunicação interventricular, 
doenças da válvula óptica, per-
sistência de canal arterial, que 
é uma doença relacionada à 
prematuridade. E temos car-
diopatias mais complexas, que 
têm só metade do coração, que 
também correspondem a uma 
parcela importante desse gru-
po, que são as cardiopatias mais 
graves. Mas dentro dessas car-
diopatias, até mesmo de menor 
complexidade, elas podem ter 
extrema gravidade se não trata-
das no momento certo”, cita.

O diagnóstico, em sua maio-
ria, é feito ainda na gestação. “O 
coração do feto deve ser deta-
lhadamente avaliado durante 
toda a gestação. No pré-natal 
existem momentos para isso. O 
ultrassom feito pelo obstetra, o 
ultrassom morfológico, é o pri-
meiro triador desse coração. E 
quando alguma alteração é de-
tectada, essa criança deve ser 
encaminhada para a realização 
do ecocardiograma fetal, um 
exame específico, realizado por 
um profissional treinado em 
cardiologia pediátrica, para que 
esse coração seja avaliado e esse 
diagnóstico da cardiopatia seja 
dado ainda na gestação”, detalha 
a especialista.

A médica destaca ainda que 
o resultado do exame pode in-
terferir até mesmo no parto. “É 
importante que isso aconteça 
para que essa família receba 
orientação adequada em re-
lação ao parto, por exemplo. 
Dependendo da cardiopatia, o 
parto deve acontecer em algum 
serviço com estrutura para ava-
liar esse bebê após o nascimen-
to, realizar o ecocardiograma 
pós-natal, ter uma equipe de 
cardiologia pediátrica para pla-
nejar o tratamento desse bebê. 
Porque em muitas das situações 
o tratamento deve acontecer 
através de cirurgia ou cateteris-
mo nos primeiros dias após o 
nascimento”, cita.

CIRURGIA
Mirna de Sousa pontua que 

a cirurgia não é o único trata-
mento disponível para os bebês 

com cardiopatia congênita. “Al-
gumas cardiopatias necessitam 
de intervenção ao longo da vida, 
essa intervenção pode ser feita 
através de cirurgia tradicional. 
Mas hoje a gente tem também 
a possibilidade de tratar mui-
tas delas por um procedimento 
percutâneo, que é o cateterismo 
cardíaco", afirma.

A médica destaca que há um 
grupo de cardiopatias é possível 
tratar das duas formas, com ci-
rurgia e cateterismo ao mesmo 
tempo, que é o procedimento 
híbrido. "Algumas delas não 
precisam de tratamento cirúrgi-
co e devem ser acompanhadas 
ao longo da vida. Então, existe 
hoje uma nova especialidade 
dentro da cardiologia, que é a 
cardiopatia congênita do adul-
to, uma área de expertise do car-
diopediatra ou do cardiologista 
de adulto com treinamento em 
cardiologia pediátrica”, explica.

Segundo a cardiopediatra, 
existe a possibilidade de cirur-
gias ainda na barriga da mãe, 
mas isso não é o mais comum. 
“Apesar do diagnóstico ser feito 
ainda intraútero, o tratamento 
de escolha hoje dessas cardio-
patias, mesmo as mais comple-
xas, tem sido feito após o nasci-
mento. Existem hoje no mundo 
alguns centros que já ousam fa-
zer o tratamento intraútero, mas 
isso ainda não é uma realidade 
de segurança de uma forma ge-
ral, eles são selecionados para 
casos muito específicos. Hoje a 
conduta de maior frequência, 
volume e segurança é o trata-
mento após o nascimento”, diz.

De acordo com a especia-
lista, algumas crianças podem 
ter uma vida normal após a 
operação, outras não. “Algumas 
cardiopatias têm cura espontâ-
nea. A criança nasce com uma 
condição e isso se cura com-
pletamente ao longo da vida. 
Quando isso não acontece, esse 
paciente é submetido a algum 
procedimento, cirurgia ou ca-
teterismo, que promovem uma 
cura anatômica, ou seja, o de-
feito é corrigido, e esse paciente 
ganha aí uma cicatriz ou uma 
prótese dentro do coração, mas 
o coração passa a funcionar de 
uma forma semelhante à de um 
coração normal", pondera.

Ela também cita que existe 
um grupo de cardiopatias onde 
não há possibilidade de cura 
anatômica. "O tratamento não 
é curativo, ele é paliativo e os 
pacientes devem ser acompa-
nhados pelo resto da vida. Eles 
têm muitas vezes reinterven-
ções com mais de uma cirurgia, 
mais de um cateterismo, muitas 
vezes a necessidade do uso de 
medicação. Para esse grupo não 
existe a possibilidade de cura 
anatômica e nem funcional”, 
cita.

Na maioria dos casos, se-
gundo Mirna de Sousa, não há 

como prever a possibilidade da 
doença, mas existem pontos de 
atenção. “90% não tem nenhum 
fator de risco. Não tem recor-
rência familiar, não tem síndro-
me genética, não tem uso de 
medicação na gestação. Agora, 
10% das vezes a gente acha es-
ses fatores de risco, como o uso 

de algumas medicações que es-
tão relacionadas à malformação 
do coração, doenças infecciosas 
durante a gravidez, por exem-
plo, a rubéola na mãe durante a 
gestação. 

Alguns fatores como radia-
ção, algumas síndromes gené-
ticas, consanguinidade entre os 

pais, doença familiar recorren-
te, algumas cardiopatias têm 
recorrência familiar. Contudo, 
todo coração de feto deve ser 
avaliado de uma maneira muito 
adequada, pormenorizada, de-
talhada durante a gestação. De 
toda gestante, independente de 
haver fator de risco ou não.

A cardiopediatra Mirna de Souza cita os tipos de cardiopatias, que pedem tratamentos diferentes.

Cerca de 1% dos bebês que nascem no país tem algum tipo de cardiopatia, aponta Ministério da Saúde.

SAÚDE

Especialista explica como é o tratamento da enfermidade para garantir qualidade de vida

Diagnóstico precoce é essencial 
para cardiopatias congênitas


